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Забытые старые
Бизнес просит возобновить госпрограмму утилизации автомобилей

Мария Перевощикова, 
Анастасия Львова

Б изнес просит возобновить госпро-
грамму утилизации старых авто-

мобилей, увеличив скидки и подклю-
чив к ней электрокары. Предложение 
в Минпромторг направила ассоциа-
ция «Руслом.ком». За сдачу вышед-
шей из строя машины предлагается 
делать дисконт от 150 тыс. на покуп-
ку нового отечественного автомоби-
ля и 200–300 тыс. на электромобили. 
Производители поддерживают ини-
циативу, а вот эксперты относятся 
к ней неоднозначно. С одной стороны, 
она может повысить популярность 
российского автопрома, а также 

увеличить заготовку лома, но с дру-
гой — такое стимулирование спроса 
не решит проблемы дефицита пред-
ложения за счёт локального выпуска. 
Основные усилия и средства нужно 
направить на исправление этого дис-
баланса и нормализацию цен, пола-
гают специалисты.

Отраслевой бизнес предлагает 
возобновить госпрограмму утили-
зации и скидки на автомобили. Ини-
циативу в Минпромторг направила 
ассоциация НСРО «Руслом.ком» для 
включения в план реализации Стра-
тегии развития металлургической 
промышленности до 2030 года. С ко-
пией документа ознакоми-
лись «Известия».
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Вниз, но вверх
Инфляцию прогнозируют в 5,8% по итогам года — почему после достижения целевого уровня  
весной цены снова пойдут в рост

Мария Строителева

И нфляция в России по итогам 
2023-го окажется на уровне 5,8%, 

следует из консенсус-прогноза «Извес-
тий». Премьер-министр Михаил Мишу-
стин в отчёте перед депутатами заявил 
о приближении показателя к целевому 
уровню. Весной темпы роста цен опу-
стятся ниже таргета в 4% из-за высо-
кой базы прошлого года, однако уже 
летом они начнут ускоряться в связи 
с налаживанием импорта и потенци-
альным ослаблением рубля. Пик при-
дётся на осень, полагают экономисты. 
По последнему прогнозу Минэка, ин-
фляция в 2023-м должна быть на уров-
не 5,5%.

В пользу того, что инфляция в Рос-
сии по итогам года не превысит 6%, вы-
сказались пять из десяти опрошенных 
«Известиями» экспертов из рейтинго-
вых агентств, банков и других финан-
совых организаций. Остальные эконо-
мисты допустили рост цен выше этого 
порога.

Наиболее оптимистичный про-
гноз у банка «Открытие» — 4–5%. Там 
исходят из того, что индексацию та-
рифов ЖКХ перенесли с лета 2023 года 
на декабрь 2022-го. Поэтому традици-
онный фактор, разгоняющий инфля-
цию, не будет вносить свой вклад 
в этом году. Самый негативный сце-
нарий представил ПСБ — 8%. В банке 
пояснили: это будет связано с восста-
новлением уровня потребления до-
мохозяйств и умеренным ослаблени-
ем рубля.

Комплекс принятых правительством 
и Банком России мер позво-
лил укротить инфляцию. 

Клин пином вышибают
Оплату стикерами без кода ограничили 3 тыс. рублей

Наталья Ильина

Н СПК установила лимит операций без 
пин-кода по платёжным стикерам 

на уровне 3 тыс. рублей — как по бес-
контактной карте. Об этом «Извести-
ям» сообщил её представитель. В банках 
пояснили: порог защитит от списания 
крупной суммы с наклейки, если чело-
век её потеряет. Хотя инструмент позво-
ляет заменить Apple Pay, потребность 
ввода пин-кода наравне с необходимо-
стью покупать стикер за отдельную сум-
му может затормозить развитие серви-
са, считают эксперты.
Платёжный стикер выступает ещё од-
ним форм-фактором карты «Мир», ко-
торый можно прикрепить к смартфону 
или чехлу и расплачиваться телефоном 
бесконтактно. Поэтому Националь-
ная система платёжных карт (НСПК) 
предъявляет к безопасности и дизай-
ну таких наклеек те же требования, что 
и к обычным пластиковым картам, за-
явил «Известиям» её представитель.

— Лимиты на проведение операций 
с помощью стикера без ввода пин-кода 
платёжная система «Мир» установила 
на уровне 3 тыс. рублей, как и по обыч-
ной бесконтактной карте, — сообщили 
в НСПК. — В случае потери стикера че-
ловеку нужно действовать так же, как 
и при потере пластика, — сразу же его 
заблокировать в мобильном приложе-
нии банка или обратиться в кредитную 
организацию.

По данным компании на середи-
ну марта, к выпуску и тестированию 

стикеров приступили 16 банков. Та-
кие наклейки уже смогли получить 
клиенты Сбера, «Тинькофф», «Альфы» 
и МТС. Сбер заявлял, что в пилоте 
участвуют 100 тыс. человек, а «Тинь-
кофф» — что раздал 200 тыс. стике-
ров. Как писали в марте «Известия», 
во втором квартале функционал пла-
нируют запустить как минимум три 
кредитные организации — Росбанк, 

«Дом.РФ» и Экспобанк. О тестирова-
нии сервиса рассказали также в ВТБ, 
Почта банке, «Абсолюте» и «Хоум 
Кредит».

В финансовых организациях под-
твердили «Известиям», что пин-код 
по платёжным стикерам установлен 
на уровне 3 тыс. рублей. В ВТБ под-
черкнули: для оплаты крупных поку-
пок пользователю нужно ввести пин, 
а лимит по таким операциям уста-
навливает платёжная си-
стема.

«Действуют по логике “война всё спишет”»
Посол России в Великобритании Андрей Келин — о поставках британцами Киеву 
снарядов с обеднённым ураном и общем упадке отношений Москвы и Лондона

Наталия Портякова

Р оссия не оставит без ответа все пре-
ступления Великобритании, вклю-

чая поставки запрещённых вооруже-
ний на Украину. Об этом в интервью 
«Известиям» заявил посол РФ в Лондо-
не Андрей Келин. Дипломат также по-
яснил, по какой причине многие бри-
танцы разделяют негативные подходы 
политической элиты к СВО и почему 
она уже не представляет себя вне ра-
мок атлантистской идеологии. Кроме 
того, он рассказал, сколько россий-
ских граждан осталось жить в стране 

и как скоро в Соединённом Королев-
стве может практически не остаться 
российских учащихся, бизнесменов 
и деятелей культуры.

Великобритания устами заместителя 
главы минобороны этой страны объя-
вила о возможных поставках на Укра-
ину не только танков, но и снарядов 
с обеднённым ураном. Посольство 
уже дало этому негативную оценку, 
отметив, что это ведёт к дальнейшей 
дестабилизации ситуации и идёт враз-
рез с нормами международного права. 
Остаются ли у Москвы какие-то пра-

вовые рычаги, чтобы не допустить 
поставки таких снарядов в зону кон-
фликта?

Сегодняшний Лондон видит свою 
цель в том, чтобы всегда и везде быть 
во главе «партии войны» коллективно-
го Запада. Таким путём он рассчитывает 
сформировать видимость своего лидер-
ства среди сателлитов США. Сказыва-
ется синдром десятилетиями сокра-
щавшегося влияния бывшей империи 
в мире. Здесь же и попытка отвести вни-
мание от нарастающих экономических 
проблем. Действуют по логи-
ке «война всё спишет». 
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« СТОИТ ПРИНИ-
МАТЬ ВО ВНИ-
МАНИЕ ВОЗ-

МОЖНОСТЬ ПОТЕРЯТЬ 
СТИКЕР. НАПРИМЕР, ВМЕ-
СТЕ С ТЕЛЕФОНОМ ИЛИ 
ДРУГИМ УСТРОЙСТВОМ, 
НА КОТОРОЕ ОН НАКЛЕЕН. 
ИМЕННО ПОЭТОМУ ПОД-
ТВЕРЖДЕНИЕ ОПЕРАЦИЙ 
ПИН-КОДОМ НЕОБХОДИМО
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Тег — Иран
Как футбольная сборная провела первый 
международный матч в 2023 году
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«Действуют по логике “война всё спишет”»
A Поэтому они идут на эска-

лацию осознанно. Долго-
срочные последствия, в том числе для 
Украины и самих украинцев, британ-
цев совершенно не интересуют.

Действия Лондона продиктованы 
ощущением безответственности и без-
наказанности. Британский истеблиш-
мент полагает, что может контроли-
ровать постоянное повышение ставок 
в этом конфликте. Голоса тех, кто го-
ворит о приближении самых крайних 
и тяжёлых последствий, здесь пыта-
ются не замечать.

Мы же указываем на нарушение 
Лондоном основополагающих прин-
ципов международного права. Все пре-
ступления, включая поставки запре-
щённых вооружений, фиксируются. 
Мы не оставим их без ответа.

Великобритания в первых рядах вво-
дит санкции против России. Остались 
ли ещё какие-то секторы российской 
экономики, по которым Лондон может 
ударить ограничениями? Или потенци-
ал для этого исчерпан?

Надо понимать, что, надувая щеки, 
Лондон тем не менее занимает мес-
то младшего партнёра США. И здесь, 
и в Брюсселе в отношении России 
следуют указаниям из Вашингтона. 
Санкции по обе стороны Атлантики 
координируются, вводятся почти од-
новременно и во многом дублируют 
друг друга. Хотя, конечно, есть и отли-
чия в деталях.

Действительно, ограничительные 
меры коснулись практически всех на-
правлений прежних торговых отноше-
ний. Двусторонняя торговля с Вели-
кобританией к июню 2022 года была 
почти обнулена. Далее многое будет 
зависеть от «изобретательности» стар-
ших партнёров англичан.

Но вряд ли новые меры в этой облас-
ти принципиально изменят ситуацию. 
Здесь тоже убедились, что санкции 
не нанесли нам существенного вре-
да. И не достигли своей цели. Россия 
своего курса не меняет. При этом они 
жёстко ударили по местному бизне-
су. Деловики, юристы, банкиры и про-
чие фирмачи потеряли крупный ры-
нок, вложенные немалые инвестиции.

Впрочем, далеко не секрет, что огра-
ничения против России используются 
как инструмент конкуренции в рам-
ках самого Запада. Прибыли идут пре-
жде всего американцам. Но и ЕС стре-
мится по возможности объегорить тех 
же англичан. Для иллюстрации: сто-
ило британцам ввести заградитель-
ные импортные пошлины для нашей 
рыбы, как всю её скупили в ЕС — наш 
экспорт рыболовства туда в 2022 году 

вырос на 20%. Британцы же остались 
и без рыбы, и без денег. Ну и мы, конеч-
но, заработали.

Есть ли в отношениях Москвы и Лондо-
на некая точка отсчёта, с которой дву-
сторонние отношения стали резко де-
градировать? Можно ли считать неким 
водоразделом историю с отравлени-
ем Александра Литвиненко в Лондо-
не или это был отдельный инцидент, 
лишь высветивший уже существовав-
ший негатив Британии в отношении Рос-
сии? Можно ли считать триггером исто-
рию со Скрипалями или она тоже стала 
не причиной, а следствием?

Отношения Москвы и Лондона ни-
когда не были простыми. В истории 
современной России они, пожалуй, 
пошли по наклонной плоскости, ког-
да после тяжёлых 1990-х наша стра-
на вновь начала укреплять свой су-
веренитет на международной арене 
и отстаивать независимость внеш-
неполитического курса. Это, конечно, 
пришлось не по вкусу тем, кто стре-
мился навязать нам свою «единствен-
но верную» картину мира, а заодно по-
пользоваться ресурсами.

Насквозь фальшивое дело Литви-
ненко, конечно, навредило связям. 
Но оно их не разрушило, значительный 
объём сотрудничества ещё оставал-
ся. Наблюдалась позитивная динами-
ка в политических контактах, в эконо-
мических.

Впоследствии, однако, британцам 
было всё сложнее смириться с уверен-
ной демонстрацией нашей страной 
своей самостоятельности. С защитой 
наших интересов, с помощью соседям, 
с поддержкой Сирии, с жёсткой реак-
цией на майдан и с воссоединением 
Крыма с Родиной. Очевидно, здесь на-
чал вызревать антироссийский курс 
на базе поиска мифических угроз, яко-
бы исходящих от нашей страны. Его 
проявлением, собственно, и стал инци-
дент в Солсбери. Подчеркну: мы счи-
таем это чистой провокацией, умело 

сфабрикованной здешними спецслуж-
бами. А потому едва ли его в принципе 
можно оценивать как причину чего бы 
то ни было — только следствием.

Теперь, по прошествии пяти лет, 
становится понятно — инцидент 
со Скрипалями был лишь звеном 
в умело прописанном сценарии раз-
жигания открытой конфронтации с на-
шей страной. И когда началась наша 
СВО, британцы по уже отработанным 
идеологическим заготовкам развер-
нули широкую русофобскую кампа-
нию у себя в стране и за её пределами.

В ряде стран Европы есть прослой-
ка людей — как рядовых граждан, так 
и политиков, которые выступают про-
тив русофобии в общем и санкций в от-
ношении Москвы в частности. Есть ли 
такая категория в Великобритании или 
здесь всё население и политические 
круги едины в своём антироссийском 
настрое?

Британские политики из мейнстри-
ма действительно демонстрируют зна-
чительное единодушие в своём анти-
российском настрое — практически 
в стиле Оруэлла. Это касается всего 
партийного истеблишмента — и правя-
щих консерваторов, и парламентской 
оппозиции. Причём речь не только 
о демонизации России, но и о подтал-
кивании Киева ко всё более отчаянным 
шагам в эскалации конфликта.

Добавлю, что подобное «хоровое пе-
ние» здесь, в Великобритании, помога-
ет власть имущим решать внутриполи-
тические и даже личные задачи. Эти 
деятели за последние годы наделали 
массу ошибок в экономической и со-
циальной сфере. А теперь упорно пы-
таются всё списать на войну.

Что касается общества, оно факти-
чески лишено доступа к альтернатив-
ным источникам информации. Зато 
на полную катушку работает мест-
ный агитпроп. На круглосуточной ос-
нове британцев потчуют постоянными 
вбросами, шокирующими собствен-
ными или заимствованными у Киева 
сочинениями о действиях наших воен-
ных и мифических «достижениях» ВСУ. 
А потому ничего удивительного, что, 
если верить соцопросам, многие бри-
танцы разделяют официальные подхо-
ды Лондона к СВО. Хотя, конечно, если 
копнуть глубже, выясняется, что мест-
ные граждане по-настоящему озабо-
чены гораздо более «близкими к телу» 
проблемами, особенно на фоне кризи-
са стоимости жизни.

Проблема ещё и в том, что на фоне 
общей русофобской истерии трезво-
мыслящие люди предпочитают не вы-
сказывать публично свою точку зре-

ния. Тех же, кто отваживается это 
сделать, здесь выставляют в лучшем 
случае «полезными Путину дураками», 
а в худшем — небескорыстно действу-
ющими «агентами Кремля». При этом 
любая наша аргументация отвергает-
ся с порога как заведомая дезинфор-
мация Москвы.

В Москве часто любят указывать на то, 
что Евросоюз потерял свою самосто-
ятельность, став абсолютным сател-
литом и даже вассалом США. Анти-
российский и не менее очевидный 
антикитайский настрой британского 
политического истеблишмента — это 
что-то «самостийно» британское или 
благоприобретённое под влиянием 
и давлением Штатов?

Думаю, истоки следует искать 
во внешнеполитическом курсе США 
последних лет. В Вашингтоне не скры-
вают задачи подчинить всю Европу, 
включая Великобританию, своим при-
оритетам. Для этого используется про-
веренный во времена холодной войны 
метод сплочения сателлитов вокруг 
общих внешних угроз. На роль таких 
объединяющих врагов ныне назначе-
ны Россия и Китай. Отсюда разделе-
ние на своих и чужих, на демократии 
и автократии.

Евросоюз в лице Франции пытался 
какое-то время назад сопротивляться 
нахрапистому подходу американцев. 
Звучали заявления о некоей «стратеги-
ческой автономии» ЕС. Но в конечном 
итоге видим, что Евросоюз в полити-
ческом и военном плане близок к тому, 
чтобы раствориться в контролируемом 
США Североатлантическом альянсе.

Современные элиты Великобри-
тании и других западноевропей-
ских государств сформировались 
уже в условиях доминирования США 
на континенте. Их представители, до-
рвавшиеся до рычагов власти, не пред-
ставляют себя вне рамок атлантист-
ской идеологии. Рады участию в общей 
политике Запада против Москвы и Пе-
кина. К тому же британская экономика 
сейчас прочно завязана на благоволе-
ние Вашингтона.

В результате Лондон собственными 
руками во многом разрушил отноше-
ния с нашей страной. Что касается Ки-
тая, здесь вопрос сложнее в силу чисто 
экономических причин. Но, как показы-
вает опыт, геополитические соображе-
ния берут верх над здравым смыслом.

Под занавес 2017 года Борис Джонсон, 
тогда глава МИДа, заявил на перегово-
рах с Сергеем Лавровым, что Велико-
британия за год поставила около 300 
автомобилей «Бентли» в Россию и это 

свидетельствует о прогрессе в отноше-
ниях, включая торговлю. В каких кате-
гориях и номенклатуре двустороннюю 
торговлю можно измерить сейчас, ког-
да продукция британского автопрома 
в Россию не поступает? Осталось ли 
что-то весомое в нашем двустороннем 
товарообороте?

Российская официальная статисти-
ка по объективным причинам сейчас 
закрыта. Британские данные имеют-
ся только за три квартала 2022-го. Но-
вых сведений по прошлому году нуж-
но ожидать к лету. Но известно, что 
ещё к июню 2022 года импорт в Вели-
кобританию из России был свёрнут 
на 97%, а по углеводородам — факти-
чески на 100%. Экспорт отсюда в нашу 
страну сократился на 90%. Исключе-
ние составляли закупки британской 
медицинской и фармакологической 
продукции, которая не подпала под 
санкции. Наше общее ощущение, что 
действительно по итогам прошлого 
года наши двусторонние хозяйствен-
ные связи с Великобританией факти-
чески обнулились.

Однако даже в таких условиях за-
падный бизнес использует любую воз-
можность, чтобы сохранить контакты 
с нашей страной. По недавно опубли-
кованным данным, полностью из Рос-
сии вышло лишь 8,5% предприятий 
из Евросоюза и «семёрки». Одних бри-
танских фирм в России некоторые ана-
литики насчитывают более 2 тыс. До-
ступная информация по отраслям 
и отдельным предприятиям противо-
речива. Но точно можно сказать, что 
британские фармконцерны «ГлаксоС-
митКляйн» и «АстраЗенека» всё ещё 
работают в России. Не до конца ушла 
и «Би-Пи». Всемирно известный про-
изводитель спецтехники «Джей Си Би» 
объявил лишь о приостановке своей де-
ятельности.

Лондон и его элитные пригороды дав-
но были излюбленным местом обита-
ния русских миллионеров, традиционно 
в британских вузах училось и много рос-
сийской молодёжи. Насколько суще-
ственно поредело русское население 
в Великобритании за минувший год?

За прошедший год россиян в Ве-
ликобритании действительно стало 
меньше, это правда. Многие россий-
ские бизнесмены свернули активность, 
вернулись в Россию или перебрались 
в другие страны, с которыми можно 
развивать деловое партнёрство. Знаю, 
что большое число соотечественников 
из Великобритании переехали жить 
в Турцию и ОАЭ.

Однако в стране по-прежнему со-
храняется солидная русскоязычная 
диаспора — порядка 90 тыс. человек. 
Из них около 60 тыс. имеют российское 
гражданство или гражданство одной 
из стран СНГ, свыше 10 тыс. россиян 
находятся в Британии по рабочим или 
учебным визам.

Хотел бы отметить, что отношение 
к русским в Великобритании стало 
стремительно ухудшаться ещё с 2018 
года, когда стараниями правительства 
Терезы Мэй был раздут уже упомяну-
тый инцидент в Солсбери.

Беспочвенные обвинения в наш 
адрес и нагнетание русофобии в мест-
ных СМИ серьёзно пошатнули пози-
ции организаций российских соот-
ечественников. После начала СВО 
в Великобритании количество про-
явлений бытовой русофобии увели-
чилось на порядок. Причём нападки, 
как правило, даже не имеют привязки 
к позиции наших соотечественников 
по украинским событиям — просто ис-
ходя из их национальной принадлеж-
ности.

Соответствующим расследованием 
недавно отметилось британское теле-
агентство «Скай Ньюз». Среди наибо-
лее распространённых видов агрессии 

— нанесение побоев, угрозы убийством 
и причинение вреда здоровью, ванда-
лизм, телефонный терроризм. Повсе-
местный характер приобрело закры-
тие банковских счетов, в ряде случаев 
— без возможности снять финансовые 
сбережения.

Подчеркну, что тенденция по со-
кращению российского присутствия 
налицо. К сожалению, если ситуация 
с русофобией не изменится, то уже 
в скором будущем в этой стране прак-
тически не останется российских 
учащихся, бизнесменов и деятелей 
культуры. Британия самостоятель-
но избрала такой путь, и вернуть до-
верие наших граждан ей будет весь-
ма непросто.

Новости  

Кемеровская область планирует войти в топ 
горнолыжных курортов мира

К узбасс сможет примерно через пять лет войти в топ горнолыжных ку-
рортов мира. Об этом на встрече с президентом 23 марта заявил губер-

натор Кемеровской области Сергей Цивилёв. Также глава региона расска-
зал о поддержке семей участников СВО. Владимир Путин в этот же день 
провёл переговоры с султаном Омана Хейсамом бен Тареком Аль Саидом.

  На встрече президент сообщил, что заранее изучил подготовленные 
главой Кузбасса материалы о регионе. «Я посмотрел именно проблемные 
вопросы, которые вы поднимаете, связанные с перевозкой угля, с до-
стройкой культурного кластера, с расширением кадетского корпуса», — 
сказал Владимир Путин. При этом, по его словам, в регионе есть и другие 
вопросы, которые необходимо обсудить.

  В начале беседы Сергей Цивилёв рассказал главе государства о под-
держке участников СВО и их родственников, назвав это главной заботой 
местных властей. «Мы в течение трёх, максимум пяти дней сразу всем 
выплачивали по 200 тыс. рублей. Мы за каждой семьёй закрепили соци-
ального работника», — сообщил глава региона. Сейчас в Кемеровской 
области работают 1,3 тыс. специалистов, помогающих родственникам 
участников СВО, из них 200 — жёны мобилизованных. Любые проблемы 
семей военных решаются сразу, заверил Сергей Цивилёв.

  Особое внимание было уделено развитию спортивной инфраструк-
туры в регионе. Владимир Путин поинтересовался, когда в Кузбассе по-
явится горнолыжный кластер. Сергей Цивилёв ответил, что власти 
намерены этим заняться, и напомнил, что в регионе есть Шерегеш — 
«бриллиант» для любителей горных лыж. Для развития этого спортив-
ного курорта уже найдены профессиональные строители и инвесторы, 
уточнил губернатор. «Я бы попросил поддержать, дать льготы Шереге-
шу», — заявил он. Также Сергей Цивилёв рассказал, что рядом с курор-
том планируют построить аэропорт. При государственной поддержке 
Кемеровская область сможет примерно через пять лет войти в топ гор-
нолыжных курортов мира, уверен он.

  «Нам правительство помогло перевести землю, мы ведём там проек-
тирование взлётно-посадочной полосы. Это будет в 7 км от горы, четы-
ре часа лёту, и тут же, 7 км, на горе — и поехали кататься», — рассказал гу-
бернатор. По его словам, появление аэропорта станет очень серьёзным 
вкладом в развитие туризма в регионе. «Мы тогда сможем конкуриро-
вать со всеми другими мировыми курортами. Сейчас к нам едут очень 
много: от Санкт-Петербурга до Владивостока приезжают отдыхать», — 
резюмировал чиновник.

  Для социально-экономического развития региона уже подготовлена 
соответствующая программа, утверждённая правительством, сообщил 
Сергей Цивилёв. По его словам, выполняется она точно в срок и уже есть 
«очень хорошие» результаты. «Все гости, которые к нам приезжают, тоже 
с удивлением замечают изменяющийся Кузбасс», — рассказал кемеров-
ский губернатор.

  В этот же день по инициативе Маската состоялся телефонный разговор 
Владимира Путина с султаном Омана Хейсамом бен Тареком Аль Саидом. 
Особое внимание они уделили, в частности, расширению торгово-эконо-
мической кооперации. Кроме того, главы государств обменялись мнени-
ями о ситуации в Ближневосточном регионе. Владимир Путин поздравил 
оманский народ с началом священного для мусульман месяца Рамадан.

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой, 
Алексей Рамм

Бои в Артёмовске в последние дни 
стали менее ожесточёнными. Рос-

сийские силы зачищают занятые квар-
талы и промзону перед тем, как пере-
йти к решительным атакам. Эксперты 
отмечают, что затишье в городе вре-
менное и нужно нашим войскам, что-
бы обеспечить тыл и собраться с сила-
ми перед заключительным штурмом. 
Зато севернее Артёмовска бои разго-
раются с новой силой. Корреспонден-
ты «Известий» побывали в районе по-
сёлка Спорное, посмотрели, как наши 
части штурмуют украинские укрепрай-
оны, и стали свидетелями противосто-
яния беспилотников.

�� ПОДГОТОВКА К РЫВКУ

На донецком направлении в резуль-
тате активных действий подразделе-
ний и огня артиллерии Южной груп-
пировки войск за сутки уничтожены 
более 250 украинских военнослужа-
щих, шесть танков, пять бронемашин, 
семь автомобилей и гаубица Д-20, со-
общили в Минобороны РФ 23 марта.

— В районе населённого пункта Ла-
сточкино уничтожен склад боеприпа-
сов 53-й механизированной бригады 
ВСУ, — рассказал официальный пред-
ставитель Минобороны РФ генерал-
лейтенант Игорь Конашенков.

В Артёмовске по-прежнему идут 
бои — в основном в промзоне, но не столь 
ожесточённые, как в середине мар-
та. По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, штурмовые от-
ряды ЧВК «Вагнер» проводят зачистку 
уже освобождённых кварталов, чтобы 
обеспечить дальнейшее успешное про-
движение. В центре города также идут 
позиционные боестолкновения, но пока 
ВФУ его удерживают.

Наша армия взяла небольшую паузу, 
чтобы осмотреться, рассказал «Извес-
тиям» военный эксперт Василий Дан-
дыкин.

— Всё-таки город достаточно боль-
шой, — отметил он. — Нужно закрепить-
ся в освобождённых кварталах, при-
браться надо, чтобы эпидемий не было. 
Украинские боевики не забирают тела 
своих. Но наши артиллерия, снайпе-
ры — все работают. Дальше, если ВФУ 
попробуют деблокировать гарнизон, 
надо будет отражать атаки. Если они 
собирают резервы, надо наносить уда-
ры по их позициям. Думаю, что это де-

лается, ВКС работают. Скорее всего, па-
уза эта ненадолго. Осталось немного 
до полного освобождения города.

Взятие Артёмовска упростит ос-
вобождение Авдеевки, со стороны 
которой ВФУ ведут огонь по Донецку, 
считает военный эксперт из ЛНР пол-
ковник Виталий Киселёв.

— Если Артёмовск падёт, то начнёт 
сваливаться в пропасть и Авдеевка, что 
облегчит нашим подразделениям зада-
чи по выбиванию противника на юж-
ном направлении, — объяснил он.

Продвижение в районе Авдеевки 
есть уже сейчас, подчеркнул, в свою 
очередь, Василий Дандыкин.

— Клещи сжимаются. Весьма веро-
ятно, что с наступлением тепла ВФУ 
собираются пойти в наступление. 
Сделать это им будет очень трудно. 
Сейчас мы уничтожаем склады с бо-
еприпасами и ГСМ. Это серьёзный 
вопрос, который надо решать, пото-
му что без снарядов и всего осталь-

 

Ловкая пауза
В Артёмовске готовятся к решающему штурму
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« БРИТАНСКИЕ 
ПОЛИТИКИ ИЗ 
МЕЙНСТРИМА 

ДЕМОНСТРИРУЮТ ЕДИ-
НОДУШИЕ В СВОЁМ АНТИ-
РОССИЙСКОМ НАСТРОЕ. 
ЭТО КАСАЕТСЯ ВСЕГО ПАР-
ТИЙНОГО ИСТЕБЛИШ-
МЕНТА — И ПРАВЯЩИХ 
КОНСЕРВАТОРОВ, И ПАР-
ЛАМЕНТСКОЙ ОППОЗИЦИИ
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Отчётные параметры
Мишустин назвал причины высокого дефицита бюджета

Наталья Башлыкова, Милана Гаджиева

О тмена ЕГЭ, запрет вейпов, выход 
из тени самозанятых, а также при-

чины дефицита федерального бюджета 
в 2023 году. Эти темы стали одними из са-
мых важных во время ежегодного отчё-
та премьер-министра Михаила Мишу-
стина, с которым он выступил в Госдуме 
23 марта. Премьер похвалил депутатов 
за совместную и эффективную работу, 
что особенно важно в условиях запад-
ных санкций и внешнего давления. При 
этом председатель правительства заме-
тил: ограничения были направлены про-
тив всего российского народа. Впрочем, 
обрушить отечественную финансовую 
систему или спровоцировать массовую 
безработицу в РФ им так и не удалось.

Отчёт главы кабмина Михаила Ми-
шустина прошёл в Госдуме в максималь-
но открытой обстановке. За несколько 
дней до этого нижняя палата возобно-
вила трансляции заседаний, а все при-
глашённые журналисты даже не сдава-
ли ПЦР-тесты на COVID-19. Накануне, 
22 марта, Михаил Мишустин провёл 
встречу со спикером Госдумы Вячес-
лавом Володиным, а ещё до этого депу-
таты передали премьеру свои вопросы. 
Поэтому неожиданных поворотов в раз-
говоре с парламентариями не было.

— Думаю, в этом зале нет необхо-
димости объяснять, в каких услови-
ях пришлось всем работать. По России 
был нанесён санкционный удар, равно-
го по силе которому в новейшей исто-
рии не было, — начал своё выступление 
перед депутатами Михаил Мишустин.

По его словам, Запад в самом нача-
ле пытался заверить всех, что санкции 
на самом деле не направлены против 
россиян, но даже не интересующему-
ся международной политикой человеку 
понятно: их главной целью стал именно 
российский народ.

— Они пытались обрушить нашу фи-
нансовую систему, чтобы люди не мог-
ли пользоваться банковскими картами. 
Нарушить экономические и хозяйствен-
ные связи. Заставляли свои же компа-
нии уходить с российского рынка, фик-
сируя огромные убытки, чтобы с полок 
магазинов исчезли привычные товары. 
Хотели спровоцировать массовую без-
работицу, радикально снизить качество 
жизни, — добавил премьер.

Он также упомянул диверсии на «Се-
верных потоках». Однако, по словам 
Мишустина, всё это не сломило рос-
сийскую экономику и не повлияло на ра-
боту ветвей власти.

— За это я хочу поблагодарить Го-
сударственную думу, Совет Федера-
ции, глав субъектов, всех граждан Рос-
сии, кто помогал, в каждом регионе, 
в каждом муниципалитете. Все вызо-
вы мы преодолевали вместе, — отметил 
премьер.

Михаил Мишустин в целом подробно 
рассказал не только о проделанной ра-
боте, но и о 12 среднесрочных приори-
тетных направлениях, на которых хотят 
сосредоточиться в кабмине. В их числе — 
сохранение макроэкономической ста-
бильности, развитие социальной сфе-
ры (медицина, образование, культура), 
устойчивость рынка труда, создание 
собственного производства и обеспе-
чение технологического суверенитета.

Выступление премьера длилось око-
ло двух часов, после чего представите-
ли фракций смогли задать свои вопросы. 
Один из самых острых последовал от за-
мруководителя фракции «Единой России» 
Виктора Селиверстова. Он поинтересо-
вался, почему образовался такой боль-
шой дефицит федерального бюджета.

— Мы обсуждали давно, что деньги 
должны начинать работать с 1 января, 
это так называемое опережающее фи-
нансирование, и перенесли часть расхо-
дов на начало года, чтобы в первую оче-
редь заключение контрактов не стояло. 
Знаете, какой рост опережающего аван-
сирования? Плюс 52%, вот и посчитай-
те, — ответил Михаил Мишустин.

По его словам, дефицит дальше бу-
дет постепенно приходить в соответ-
ствие с параметрами бюджета. Он от-
метил: на 8 марта недостача составила 
3,3 трлн рублей (доходы — 3 трлн, расхо-
ды — 6,3 трлн).

— Разумеется, основная причина 
сложившегося — финансирование го-
сконтрактов, — пояснил «Известиям» 
и директор Центра конъюнктурных иссле-
дований НИУ ВШЭ Георгий Остапкович.

Как правило, госзаказ финансирует-
ся частями, но сегодня, учитывая СВО 
и санкции, возникла необходимость за-

крыть большую часть расходов в этом 
направлении, добавил он. По словам экс-
перта, теперь недостача будет сокра-
щаться в связи с поступлением налогов 
в казну, в том числе от тех предприятий, 
которые получили деньги от государства.

— В то же время дефицит по итогам 
2023 года может превысить прогнози-
руемые Минфином 2,9 трлн рублей. Од-
нако ничего страшного в этом нет: мно-
гие развитые страны продолжают жить 
с недостачей 100–200% ВВП и успеш-
но исполнять социальные гарантии, — 
уточнил эксперт.

Кроме того, поднимался вопрос от-
мены ЕГЭ. В частности, спикер ГД Вячес-
лав Володин призвал проработать этот 
вопрос, так как он сильно волнует из-
бирателей.

— Отмена ЕГЭ требует очень серьёз-
ного обсуждения. Что на сегодняшний 
день уже есть — то, что ребята из даль-
них уголков, из сёл и деревень именно 
при помощи ЕГЭ могут учиться, посту-
пать в ведущие российские вузы, — по-
яснил Михаил Мишустин.

Премьер также доложил об эффек-
тивности эксперимента по выводу само-
занятых граждан из тени. Специальный 
налоговый режим для них действует 
с 2019 года. Он рассчитан на десять лет 
и предполагает, что физлица и индиви-
дуальные предприниматели, которые 
переходят на новый режим, могут пла-
тить с доходов от самостоятельной де-
ятельности только налог по льготной 
ставке — 4 или 6%. По словам Михаила 
Мишустина, новые меры стимуляции 
по выходу из тени будут обсуждаться 
после завершения эксперимента.

Ещё одним социально значимым во-
просом стало принятие закона о запре-
те вейпов.

— Михаил Владимирович, надо под-
держать. Детей надо спасать, потому что 
пагубная привычка: все ходят с этими 
устройствами. Понятно, никто не может 
ответить, насколько [они] вредны, — за-
явил Вячеслав Володин.

В частности, по его словам, запретить 
вейпы просят школьные учителя, регу-
лярно изымающие их у детей. Предсе-
датель правительства согласился про-
работать этот вопрос.

В целом фракции отчёт Михаила 
Мишустина поддержали. Критически 
к нему был настроен только глава КПРФ 
Геннадий Зюганов, который считает, что 
правительство недостаточно делает для 
экономического развития России.

Деятельность правительства можно 
оценить позитивно, считает политолог 
Илья Гращенков. Он отметил: были при-
няты меры по развитию параллельного 
импорта, открывались собственные но-
вые производства. Притом что все соци-
альные гарантии, которые были обеща-
ны населению, выполнены, подчеркнул 
эксперт.

— У Михаила Мишустина сегодня 
очень высокий рейтинг, — добавил экс-
перт.

Политтехнолог Константин Калачёв 
также отмечает рост популярности пре-
мьера с момента объявления Западом 
масштабных антироссийских санкций 
в прошлом году.

— Если мы посмотрим исследования 
ФОМа, то Михаил Мишустин входит 
в тройку самых популярных полити-
ков вместе с президентом Владимиром 
Путиным и главой МИД РФ Сергеем Лав-
ровым, — отметил эксперт.

По его мнению, такое отношение 
населения укрепляется хорошими эко-
номическими показателями на фоне 
санкций. Правительство демонстриру-
ет эффективность и качество госуправ-
ления, которые признают даже в стра-
нах Запада, уверен он.
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« ДЕФИЦИТ ПО 
ИТОГАМ ГОДА 
МОЖЕТ ПРЕВЫ-

СИТЬ ПРОГНОЗИРУЕМЫЕ 
МИНФИНОМ 2,9 ТРЛН РУБ-
ЛЕЙ. НИЧЕГО СТРАШНО-
ГО В ЭТОМ НЕТ: МНОГИЕ 
РАЗВИТЫЕ СТРАНЫ ПРО-
ДОЛЖАЮТ ЖИТЬ С НЕДО-
СТАЧЕЙ 100–200% ВВП И 
УСПЕШНО ИСПОЛНЯТЬ СО-
ЦИАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ

ного особо не повоюешь, — подчерк-
нул эксперт.

На донецком направлении россий-
ские военные отмечают применение 
противником полукустарных станций 
радиоэлектронной борьбы (РЭБ). Об этом 
сообщил подполковник народной ми-
лиции ЛНР в отставке Андрей Марочко.

— Для борьбы с нашими БПЛА укра-
инские боевики на донецком направ-
лении начали применять мобильные 
станции РЭБ, — рассказал он.

По его словам, они активно работа-
ют в районе Артёмовска и Часова Яра. 
Комплексы установлены на базе легко-
вых автомобилей и имеют небольшой 
радиус действия. Также у расчётов при 
себе имеются противодронные ружья.

�� НОЧНОЙ ШТУРМ

На донецком направлении в райо-
не посёлка Спорное российские под-
разделения штурмуют укрепрайоны 
противника. За одной из таких атак 
наблюдал корреспондент «Известий» 
Денис Кулага. Операция проходила 
ночью, поэтому месторасположение 
противника и его огневые точки уда-
лось засечь с помощью тепловизора, 
установленного на дроне.

На штурм отправились одиннад-
цать российских бойцов. Пока они под-
крадывались к противнику, по враже-
ским позициям начали работать дроны. 
Операторы засекли украинских боеви-
ков в окопах и сбросили на них боепри-
пасы — все попали в цель.

Сразу после этого наши штурмови-
ки забросали гранатами окопы и во-
рвались в них. Выжившие боевики 
покинули опорный пункт и спаслись 
бегством.

Утром на захваченные позиции от-
правилось подкрепление.

— Мы шли на позиции, держа боль-
шую дистанцию, чтобы не маячить пе-
ред украинскими беспилотниками, — 
рассказал Денис Кулага.

Противник с воздуха всё-таки за-
метил передислокацию, и вскоре над 
окопами и блиндажами повисли два 
украинских дрона. Один следил за об-
становкой, а другой сбрасывал грана-
ты. К счастью, неточно.

— Достаточно нетипичная обста-
новка для здешних мест, зажали нас 
украинские беспилотники в блинда-
же, выйти невозможно, — объяснил Де-
нис Кулага.

Солдаты пустыми патронными 
ящиками забаррикадировали вход 
в блиндаж, чтобы туда случайно 
не прилетела украинская граната.

Скоро украинские коптеры пропа-
ли из виду — их вытеснили наши бес-
пилотники. Для борьбы с украинскими 
«птичками», как здесь называют дроны, 
разработана новая тактика — против-
ника вычисляют и таранят наши БПЛА.

— Мы зашли сверху и снизились 
к дрону противника, он сломал лопа-
сти и упал, — объясняют бойцы.

Новый виток спецоперации требует 
от них всё больше импровизации на поле 
боя. Бойцы справляются с вызовами.

�� ТАНКИ НЕ ПРОШЛИ

В зоне специальной военной операции 
23 марта российская армия вела актив-

ные наступательные действия на до-
нецком направлении, а на остальных 
наносила удары по наиболее важным 
целям противника, сообщили в Мино-
бороны РФ.

За сутки на всех стратегических 
направлениях ВФУ потеряли не ме-
нее 465 человек и 41 единицу военной 
техники, включая танки, гаубицы, са-
моходные артиллерийские установки 
и бронеавтомобили.

ВКС России в районе Богуславки 
Харьковской области сбили самолёт 
Су-24 воздушных сил Украины.

�� «ЗА ХРАБРОСТЬ» В БОЮ

Владимир Путин учредил медаль 
«За храбрость» двух степеней. Награ-
ду смогут получить граждане Рос-
сии за храбрость и мужество, про-
явленные в ходе выполнения боевых 
и иных операций по защите Отечества 
и государственных интересов стра-
ны, а также по поддержанию или вос-
становлению международного мира 
и безопасности.

В перечне российских медалей но-
вая награда будет третьей. Сразу после 
ордена «За заслуги перед Отечеством» 
и медали «За отвагу».

В Минобороны РФ рассказали о во-
еннослужащих, проявивших в боях му-
жество и самоотверженность.

Подразделение сержанта Ники-
ты Сорокина обороняло населённый 
пункт на одном из танкоопасных на-
правлений. Боевики, стремясь восста-
новить контроль над посёлком, атако-
вали наши позиции. В ходе боя Никита 
прицельным огнём из ПТУР уничтожил 
два танка и три боевые машины пехоты.

После этого он обнаружил груп-
пу боевиков, которые хотели зайти 
с фланга. Сорокин из штатного ору-
жия уничтожил противника. Боеви-
ки были вынуждены отступить.

Командир орудия гаубичной само-
ходно-артиллерийской батареи стар-
ший сержант Алексей Рябов, действуя 
в составе подразделения, поддержи-
вал огнём мотострелков. При смене ог-
невой позиции его расчёт попал под 
артобстрел.

Алексей не растерялся и отдал 
расчёту команду готовиться к бою. 
По выявленным целям был тут же от-
крыт огонь. В результате были унич-
тожены две САУ и до девяти боевиков. 
За проявленную отвагу и самоотвер-
женность он был награждён медалью 
«За отвагу».

Невежливая реформа
По Франции прокатилась очередная забастовка — как продвигается пенсионная инициатива Макрона

Наталия Портякова

Франция пока так и не перешла в ста-
дию принятия того, что в ближай-

шие годы выходить на пенсию гражданам 
Пятой республики придётся на два года 
позже привычного. 23 марта по стране 
прокатилась очередная забастовка про-
тив реформы, которую правительство 
продавило неделю назад при помощи 
ст. 49.3 конституции, избежав голосова-
ния в Национальной ассамблее. Это ещё 
сильнее обозлило противников властей. 
Большое интервью президента Эмману-
эля Макрона, ставшее первой попыткой 
напрямую разъяснить людям необхо-
димость преобразований, предсказуе-
мо не поменяло настроений французов. 
При этом давление через уличные проте-
сты стало не единственной опцией, ко-
торую в борьбе против президента и его 
реформаторской затеи решили использо-
вать оппоненты. Что ждёт главное детище 
президента Макрона и его самого в бли-
жайшее время — в материале «Известий».

�� ОН ТУЧИ НЕ РАЗВЁЛ РУКАМИ

— Некоторые не хотят смотреть прав-
де в глаза, это не роскошь, это не удо-
вольствие, [реформа] необходима на-
шей стране, — перешёл сразу с места 
в карьер президент Франции Эмману-
эль Макрон в интервью телеканалам 
France 2 и TF1 22 марта.

Общение с журналистами, а через 
них с народом стало первой попыткой 
главы Елисейского дворца лично пояс-
нить, какие причины заставляют его 
пойти на непопулярное повышение пен-
сионного возраста с 62 до 64 лет. Глав-
ной из них, как уже не раз было сказано 
и до этого, стала угроза дефицита всей 
системы пенсий на фоне выросшей про-
должительности жизни.

Но запоздалые разъяснения, дан-
ные уже после того, как власти прода-
вили непопулярную реформу в обход 
парламента при помощи ст. 49.3, пред-
сказуемо не сбили антагонизма на-
селения. Что в общем-то прекрасно 
осознаёт и сам Макрон, выразивший 
сожаление, что ему «не удалось убе-
дить людей в необходимости этой ре-
формы».

Главный вывод оказался прежним: 
реформе быть, и уже к концу года соот-
ветствующее законодательство всту-
пит в силу, поскольку «между сиюми-
нутными опросами общественного 
мнения и интересами страны» глава 
Пятой республики, уровень поддерж-
ки которого составляет ныне 28%, всег-
да, по его словам, выберет последнее.

Решительность президента, впро-
чем, ничуть не сбила настроя его про-
тивников бороться против пенсион-
ной реформы до конца. Крайне левый 
альянс NUPES («Новый экологический 
и социальный народный союз») пообе-
щал использовать «все средства», име-
ющиеся в их распоряжении, чтобы за-
ставить правительство отступить.

�� БОГАТСТВО ВЫБОРА

Одной из таких опций стало обраще-
ние в Конституционный совет с целью 
признания закона недействительным 
по процедурным основаниям. Этот ор-
ган выносит решения о конституцион-
ности новых законов до того, как они 
могут быть введены в действие. Теоре-
тически апелляция в этот совет позво-
ляет притормозить срок имплемента-
ции законопроекта до одного месяца. 
Однако, согласно ст. 61.3 конституции 
Франции, власти могут попросить со-
вет рассмотреть обращение в сроч-
ном порядке — в течение восьми дней. 
И премьер Элизабет Борн уже заявила, 
что именно так она и поступит.

Параллельно с этим в стане оппо-
зиции решили «опрокинуть» нена-
вистную пенсионную реформу, попы-
тавшись выставить её на публичный 
референдум. 20 марта, в день, ког-
да правительство Элизабет Борн пе-
режило вотум недоверия, 250 парла-
ментариев преимущественно левого 
толка подали главе Национальной ас-
самблеи соответствующий запрос. Да-
лее он был передан всё в тот же Консти-
туционный совет для решения, есть ли 
условия для назначения референдума.

По закону всенародное обсуждение 
законопроекта требует одобрения од-

ной пятой членов обеих палат парламента 
(то есть всего 185 человек из 925 парламен-
тариев в Национальной ассамблее и се-
нате). Однако его также должна поддер-
жать одна десятая часть электората, или 
4,87 млн французов, чьи подписи необхо-
димо собрать в течение девяти месяцев.

Впрочем, президент Макрон уже от-
верг идею референдума (пусть это за-
висит и не только от него), равно как 
и призывы распустить Национальную 
ассамблею, к чему его в последние дни 
стали всё чаще призывать недруги. А за-
одно выразил своё полное доверие пре-
мьеру Элизабет Борн. За последние меся-
цы она стала такой же, как и сам Макрон, 
ненавистной фигурой для протестую-
щих, с энтузиазмом сжигающих её чу-
чело на улицах наряду с президентским. 
Ещё недавно немало экспертов считали, 
что Борн может стать жертвой, которую 
французский лидер вот-вот положит 
на алтарь народного гнева. Но он пред-
почёл не менять коней на переправе.

�� УЛИЦЕ НЕ ОДОЛЕТЬ

Пока же парламентарии бросили все 
силы на то, чтобы чинить препятствия 
реформе Макрона законодательными 
трюками, у французских профсоюзов 
в числе сразу восьми штук главным ме-
тодом воздействия остались забастовки.

23 марта во Франции прошёл оче-
редной раунд всеобщей мобилизации. 
Уже по традиции было нарушено же-
лезнодорожное сообщение, закрыт ряд 
школ и сокращено производство элек-
троэнергии. Сотрудники парижско-
го аэропорта Руасси-Шарль-де-Голль 
отметились блокировкой одного из тер-
миналов, из-за чего некоторым тури-
стам пришлось добираться туда пешком.

По данным властей, в четверг по-
рядка 15,5% забастовщиков пришлось 
на работников госсектора, коих в стра-
не около 2,5 млн. И это стало свидетель-
ством резкого роста их участия в моби-
лизации по сравнению с предыдущей 
национальной забастовкой 15 марта, 
что признали и сами власти.

А демонстрации в Марселе и вовсе 
собрали рекордное число участников 
за всё время — по данным профсоюзов, 
к уличным протестам присоедини-
лись 280 тыс. жителей портового горо-
да. Хотя, по оценкам властей, их набра-
лось всего 16 тыс.

Своё недовольство таким образом 
ведомые профсоюзами французы вы-
ражали начиная с января, когда проект 
реформы был представлен в парламен-
те. Но если первые восемь забастовок, 
собиравшие порой до миллиона чело-
век, были мирными, то с конца прошлой 
недели — момента применения той са-
мой пресловутой ст. 49.3 — протестую-
щие пошли вразнос. Где-то появились 
баррикады, где-то начались поджоги 
огромных мусорных куч, скопившихся 
из-за забастовки уборщиков, а где-то — 
и полноценные акты вандализма. Не-
редко — в отношении офисов депутатов 
из пропрезидентской партии «Возрож-
дение». И с прошлого четверга по всей 
стране полиция задержала 855 человек.

Но это не предотвратило новых сты-
чек и инцидентов. Хотя профсоюзные 
лидеры и призывали к отказу от наси-
лия в ходе протестов, уже днём стол-
кновения между демонстрантами и си-
лами правопорядка вспыхнули в Нанте, 
Ренне и Лорьяне.

Однако, как показали прошлые 
и даже более мощные выступления 
«Жёлтых жилетов», перебороть упор-
ство Макрона французской улице вряд 
ли удастся.

— Скорее всего, Конституционный 
совет одобрит пенсионную реформу, 
тогда примерно с сентября она всту-
пит в силу. И манифестации вряд ли 
как-то повлияют на ход принятия этой 
реформы — просто потому, что Макрону 
отступать некуда, — сказал «Известиям» 
ведущий научный сотрудник Инсти-
тута Европы РАН, эксперт по Франции 
Сергей Фёдоров.

Взяли в разведку 

Б оевые расчёты космических 
войск ВКС России 23 мар-

та провели успешный пуск ра-
кеты-носителя среднего класса 
«Союз-2.1а» с космодрома Пле-
сецк в Архангельской области  

 
  С ракетой был запущен кос-

мический аппарат в интересах 
Минобороны России.  
 

  Старт ракеты-носителя про-
шёл в штатном режиме.  
Космический аппарат выве-
ден на целевую орбиту и принят 
на управление наземными сред-
ствами космических войск ВКС.  
 

  Со спутником установлена 
и поддерживается телеметри-
ческая связь. Бортовые системы 
функционируют в штатном ре-
жиме.  
 

  Космическому аппарату при-
своен порядковый номер «Кос-
мос-2567». 
 

  «Союз-2.1а» — российская ра-
кета-носитель среднего класса, 
предназначенная для запусков 
различных космических аппара-
тов, в том числе кораблей и спут-
ников военного назначения. Ха-
рактеризуется повышенной 
точностью выведения и увели-
ченной массой полезных грузов 
на низких орбитах.
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DDoSтали
В России произошёл всплеск хакерских атак на банки и сервисы доставки

Мария Фролова

В феврале в России произошёл 
всплеск DDoS-атак на инфраструк-

туру ритейлеров, а в марте хактивисты 
начали атаковать банки и другие фи-
нансовые организации. Об этом расска-
зали в компании по кибербезопасности 
StormWall. Кто стоит за этими инциден-
тами, чем они опасны и как от них защи-
титься, выясняли «Известия».

Большинство атак было направле-
но на сервисы, которые обеспечива-
ют полноценную работу компании, — 
платёжные системы, онлайн-кассы 
и службы доставки товаров, расска-
зали «Известиям» в StormWall. Ин-
фраструктуру ритейлеров атаковали 
почти целый месяц (с 3 по 25 февра-
ля), при этом максимальная мощность 
атак составила 600 Гбит/с.

По мнению экспертов, киберин-
циденты организовали политически 
мотивированные хактивисты, для за-
пуска таких мощных атак они исполь-
зовали ботнеты. Чаще всего хакеры 
нацеливались на платёжные системы 
(48% от общего количества атак), так-
же сильно пострадали онлайн-кассы 
(26%) и сервисы доставки товаров (22%).

— Запуская атаки на инфраструкту-
ру онлайн-ритейлеров, политически 
мотивированные хактивисты стре-
мились не только причинить ущерб 
экономике России, но и навредить 
обычным людям. Они организовали 
серию атак на инфраструктуру круп-
нейших продуктовых онлайн-ритей-
леров. В частности, пострадали такие 
известные продуктовые сети, как «Пе-
рекрёсток» и «Пятёрочка», — отмети-
ли в компании.

По словам специалистов, в ре-
зультате DDoS-атак ритейлеры ис-
пытывали сложности, связанные 
с ведением бизнеса: сайты компаний 
какое-то время не работали, покупа-
тели не могли оформлять и оплачи-
вать заказы, было сложно доставлять 
товары. Однако вскоре работа всех 
сервисов восстановилась.

По словам CEO и соосновате-
ля StormWall Рамиля Хантимирова, 
в конце 2022 года в России наблюдал-
ся спад DDoS-атак политически мо-
тивированных хактивистов на ком-

пании, однако в 2023-м они снова 
включились в игру.

Помимо ритейла от DDoS-атак 
чаще всего страдают финансовые уч-
реждения — атаки создают пробле-
мы с доступностью онлайн-банкин-
га, что подрывает доверие клиентов, 
а также здравоохранение (хакеры на-
рушают работу онлайн-систем и сер-
висов, создавая риски для пациентов) 
и правительственные организации.

В целом в этом году эксперты про-
гнозируют рост количества DDoS-
атак, увеличение их сложности, 
включая использование ботнетов 
и других современных инструментов 
для запуска. По мнению специалистов 
StormWall, следующий всплеск ожи-
дается на майские праздники — коли-
чество атак может вырасти в 2–3 раза.

— Мишенью для атак станут те ин-
фраструктуры, разлад рабочих про-
цессов которых может негативно 
сказаться на российской экономи-
ке, — считает завкафедрой рекламы 
и визуальных коммуникаций на фа-
культете дизайна и рекламы универ-
ситета «Синергия», генеральный ди-
ректор IT-агентства Lev Group Елена 
Немировская.

По словам коммерческого дирек-
тора компании «Код Безопасности» 

Фёдора Дбара, количество DDoS-
атак в России заметно выросло ещё 
в прошлом году — их уже было на 60–
70% больше, чем в 2021-м. Это так-
же произошло благодаря хактиви-
стам: несмотря на то что их навыки 
не слишком высоки, они выигрыва-
ют массовостью, что важно при та-
ких атаках.

— Ритейл часто выбирают потому, 
что информационные системы таких 
компаний защищены менее надёжно, 
чем, например, IT-инфраструктуры 
промышленных или финансовых 
предприятий. К тому же цель DDoS-
атак — не только нарушить работу ор-
ганизации, но и навредить обычным 
гражданам. Обрушение IT-сервисов 
ритейла — это своего рода психологи-
ческое воздействие, которое способ-
ствует раскачиванию внутренней об-
становки, — объясняет Дбар.

В марте в StormWall отметили ещё 
и всплеск атак на российские банки 
и платёжные системы. Они начались 
с 7 марта и продолжаются по сей день.

— Максимальная длительность 
атак составила 48 часов. Специалисты 
считают, что хактивисты самостоя-
тельно запустили атаки, используя 
готовые ботнеты и компьютеры сво-
их сторонников, направляя запросы 

через публичные прокси-серверы, — 
говорится в исследовании компании. 
Сайты и приложения банков были не-
доступны, пользователи не могли за-
йти в свои аккаунты и осуществлять 
транзакции.

Главное в борьбе с DDoS-атаками — 
готовиться к ним заранее, напоми-
нает в беседе с «Известиями» Фёдор 
Дбар. IT-инфраструктура компаний 
должна содержать механизмы детек-
ции DDoS-атак, чтобы сразу принять 
меры по обеспечению работоспособ-
ности сервисов. Кроме того, должны 
быть предусмотрены дополнитель-
ные каналы, которые позволили бы 
преодолеть скачки трафика.

— Также нужно обеспечить гра-
мотную защиту сетевого периме-
тра, в том числе настроить фильтра-
цию маршрутизатора для отклонения 
пакетов с явно атакующих адресов 
и ограничить пропускную способ-
ность маршрутизатора во избежа-
ние перегрузки сервера, — говорит 
эксперт «Кода Безопасности».

В случае если сервер компании 
находится не у вас, а в центре ин-
тернет-провайдера, необходимо за-
ранее разработать план на случай 
атаки. Провайдер может быстро от-
ключить маршрутизацию трафика 
сервера, к тому же его оборудование 
и сотрудники лучше приспособлены 
под решение таких задач, поясняет 
Фёдор Дбар.

Елена Немировская также совету-
ет регулярно проводить аудиты и об-
новления систем безопасности, что-
бы быть уверенными в актуальности 
и эффективности защитных мер.

— Важно инвестировать в обучение 
персонала основам кибербезопасно-
сти, чтобы они могли быстро и адек-
ватно реагировать на инциденты 
и предотвращать угрозы. Можно раз-
работать план восстановления после 
инцидентов, включая возвращение 
работоспособности систем, устране-
ние последствий атак и предотвраще-
ние их повторов, — говорит эксперт.

Специалисты StormWall, в свою 
очередь, призывают использовать 
профессиональные решения: они убе-
регают компании от серьёзного вреда, 
который могут нанести такие атаки.

Вниз, но вверх
A Сейчас она приближается 

к целевому уровню, заявил 
председатель правительства Михаил 
Мишустин, представляя отчёт в Гос-
думе 23 марта. По наиболее свежим 
данным Минэка, в годовом выраже-
нии рост цен замедлился до 5,99%. 
Ранее в марте на съезде РСПП прези-
дент России Владимир Путин сказал, 
что по итогам месяца показатель опу-
стится ниже таргета в 4%.

Нынешнее снижение цен объяс-
няется сохраняющейся слабостью 
потребительского спроса и эффек-
том высокой базы марта прошло-
го года, когда показатель подскочил 
до 16,58%, отмечают эксперты. Инфля-
ция будет демонстрировать замед-
ление в годовом выражении вплоть 
до конца апреля, когда этот эффект 
будет окончательно исчерпан, а по-
том начнётся рост, считает директор 
аналитического департамента инве-
стиционной компании «Регион» Вале-
рий Вайсберг.

В банке «Зенит» допускают посте-
пенное увеличение потребительских 
цен с июня — до 6–7% в годовом выра-
жении. За этот период проявит себя 
ослабление рубля, произошедшее 
в начале года, пояснил начальник ана-
литического управления банка Вла-
димир Евстифеев. В январе 2023-го 
доллар стоил порядка 70  рублей, 
а к концу марта он подорожал до 76,5. 
Также, по словам эксперта, активизи-
руется потребительская активность 
с учётом отложенного спроса.

На ускорение инфляции также 
могут повлиять высокие темпы ро-
ста бюджетных расходов и дефицит 
на рынке труда при низкой безра-
ботице, считает руководитель от-
дела макроэкономического анализа 
«Финама» Ольга Беленькая. По ито-
гам февраля дефицит казны уже со-
ставил 2,58 трлн — более 80% плана 
на год. Это связано с авансировани-
ем госконтрактов.

Впрочем, ускорение госрасходов 
сможет лишь частично компенсиро-
вать снижение частного потребле-
ния, но не станет мощным факто-
ром усиления спроса, предупредил 
начальник управления информа-
ционно-аналитического контента 
«БКС Мир инвестиций» Василий Кар-
пунин.

�� НА ПИКЕ

Пика инфляции стоит ждать в сентя-
бре–ноябре, считает управляющий 
директор рейтинговой службы НРА 
Сергей Гришунин. На это может по-
влиять низкая цена на нефть, кото-
рая будет давить на рубль.

Старший управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Алек-
сандр Проклов тоже полагает, что 
при отсутствии серьёзных внешних 
шоков наибольший рост индекса по-
требительских цен придётся на осен-
ние месяцы и декабрь, когда начнётся 
сезон предновогодней активизации 
покупателей.

— К усилению инфляции могло бы 
привести новое существенное осла-
бление рубля, например вследствие 
значительного падения экспорт-
ных поступлений из-за ухудшения 
внешнеэкономической конъюнкту-
ры. Однако пока о развитии такого 
рода тенденций речь не идёт, — за-
явил Александр Проклов.

Эксперты сходятся во мнении, 
что главные факторы неопределён-
ности — дальнейшая динамика бюд-
жетных расходов и восстановление 
потребительской активности. А так-
же масштаб сокращения экспортных 
поступлений, ужесточения санкци-
онной политики западных стран 
на импорт и ситуация в глобальном 
финансовом секторе. Что касается 
продовольственной инфляции, клю-
чевые факторы — урожай этого года 
и возможности его экспорта.

— Если население сохранит сбере-
гательную модель поведения, кризи-
са в мировой экономике не случит-
ся и бюджетные расходы после пика 
авансового финансирования госкон-
трактов в начале года войдут в плано-
вый график — в этом случае инфляция 
может сложиться к концу года ближе 
к 5%, — считает Ольга Беленькая.

По наиболее свежему прогнозу ЦБ, 
рост цен в 2023 году ожидается в диа-
пазоне 5–7%. Последние оценки Ми-
нэка были в сентябре 2022-го — в соот-
ветствии с ними показатель должен 
быть на уровне 5,5%. В ведомстве за-
явили «Известиям», что ожидают 
продолжения снижения инфляции 
в этом году. В апреле министерство 
обновит свой прогноз.

Экономика и бизнес
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Забытые старые
Бизнес просит возобновить госпрограмму 
утилизации автомобилей

A — При сдаче в лицензи-
рованный пункт перера-

ботки вышедшего из эксплуатации 
транспортного средства предлагается 
предоставлять сертификат на скидку 
не менее 150 тыс. рублей на покупку но-
вого отечественного автомобиля с дви-
гателем внутреннего сгорания (ДВС) 
и 200–300 тыс. на электрокары россий-
ского производства, — сказал директор 
организации Виктор Ковшевный.

В Минпромторге «Известиям» со-
общили, что письмо в ведомство пока 
не поступало.

Также предлагаются дисконты 
на покупку грузовиков большого тон-
нажа (например, «КамАЗы») — не менее 
500 тыс. рублей, на газели (лёгкий гру-
зовой транспорт) — от 200 тыс., добавил 
Виктор Ковшевный.

Кроме того, бизнес предложил оп-
тимизировать расходование утилиза-
ционного сбора, который платят про-
изводители. Его следует направить 
на создание инфраструктуры по пере-
работке электротранспорта, в том числе 
общественного, который сейчас массо-
во используется. Мера может повысить 
популярность отечественного автопро-
ма, оказав стимулирующее воздействие 
на продажи. Она также позволит увели-
чить вовлечение в повторный оборот 
лома металлов (более 2 млн т в год до-
полнительного объёма), пластика, ре-
зины, стекла, текстиля, масел и других 
полезных фракций, отметил Виктор 
Ковшевный.

Программа утилизации проводи-
лась в стране в 2010–2019 годах. Скидка 
за счёт государства составляла поряд-
ка 50 тыс. рублей за машину.

— Мы одни из инициаторов возобнов-
ления программы. Это позволит достичь 
большого эффекта для разных участни-
ков: для автопрома — увеличить загруз-
ку, для населения — получить скидку 
на новую машину, — сказал член коор-
динационного совета, председатель ко-
митета «Деловой России» по переработ-
ке отходов и вторичным ресурсам, член 
совета директоров «Акрон Холдинга» 
Александр Кобенко.

По его данным, цены на бюджетные 
автомобили составляют от 700 тыс. 
до 1,5 млн рублей. Дисконт около 20% — 
неплохой стимул для покупки новой ма-
шины, считает эксперт.

— Тем более это решит проблему с ав-
тохламом. Сейчас практически никто 
из населения не знает, куда деть автомо-
биль, который не на ходу. Должна быть 
создана простая система для оформле-
ния заказа на утилизацию старой ма-
шины, и услугу должны предоставлять 
не просто заготовители металлолома, 
но и переработчики остальных видов 
отходов, — считает член научно-тех-
нического совета Росприроднадзора, 
председатель комиссии по экологии со-
вета ТПП РФ по экономике замкнутого 
цикла Наталья Беляева.

В «АвтоВАЗе» сказали «Известиям», 
что приветствуют возвращение госпро-
граммы. Это способствовало бы под-
держке уровня продаж, а также обнов-
лению автопарка страны, вводя в него 
всё больше современных безопасных 
машин, отметили в компании.

Поддерживают идею и на ГАЗе. Про-
грамма поможет стимулировать спрос, 
который в прошлом году в сегменте LCV 
(лёгкие коммерческие автомобили) 
упал почти на 50% и сохранил такую же 
негативную динамику в январе-февра-
ле этого года. Также в компании отме-
тили, что для коммерческого транспор-
та оптимальный размер скидки может 
быть от 300 тыс. рублей — на автомоби-
ли с ДВС и около 600 тыс. — на электри-
ческие версии.

Подобные меры мотивируют по-
купателей сделать первый шаг, и это 
их большой плюс, отметил учреди-
тель и гендиректор компании «Элек-

тромобили Мануфэкчуринг Рус» Илья 
Рашкин. И особенно положительно это 
может сказаться на производителях 
электрокаров, рынок которых в стра-
не только формируется, подчеркнул 
он. Именно цена часто является реша-
ющим фактором при приобретении ма-
шины, в том числе и в лизинг, добавил 
представитель лизинговой компании 
«Европлан».

Аналитик по автомобильному сек-
тору Владимир Беспалов, напротив, 
считает, что сейчас стимулирование 
спроса на машины за счёт тех или иных 
программ поддержки не самая акту-
альная задача, поскольку на рынке по-
прежнему сохраняется дефицит пред-
ложения, который невозможно решить 
за счёт локального производства.

— Поэтому основные усилия и сред-
ства сейчас надо направить на ис-
правление этого дисбаланса и норма-
лизацию цен, перезапуск мощностей 
по производству автомобилей в России 
с перспективами глубокой локализации 

и создание локальных компетенций, — 
сказал эксперт.

По его мнению, поддержка спроса 
должна ограничиваться преимуще-
ственно коммерческими операторами 
(перевозка, такси, каршеринг и так да-
лее), которым требуется регулярное об-
новление парка, и узким кругом соци-
ально уязвимых категорий населения.

В аналитическом агентстве «Авто-
стат» считают, что в текущих условиях 
дополнительная скидка, причём суще-



05izvestia.ru
Известия

Пятница, 24 марта 2023

Альтернативным маршрутом

Александр Фролов

Аналитик

В СМИ и экспертном сообществе 
обсуждаются возможные потери 

«Газпрома» от закрытия европейско-
го рынка, которые могут составить 
$40 млрд в год. Для их компенсации 
в Госдуме предложили расширить 
внутреннее потребление газа и изме-
нить методику ценообразования. По-
следнее парламентарии предлагают 
сделать более биржевым, а прода-
вать топливо крупным потребителям 
по долгосрочным контрактам с усло-
вием «бери или плати».

Работоспособность части экс-
портных газопроводов нарушена, 
а некоторые недоступны из-за санк-
ционного противостояния. На тер-
ритории России оказалось «запер-
то» около 100 млрд куб. м топлива.

При сохранении текущей си-
туации объём экспортных тру-
бопроводных поставок в дальнее 
зарубежье (в западном направле-
нии) по итогам 2023 года вряд ли 
превысит 60 млрд куб. м. Но это 
если учитывать такого крупно-
го покупателя, как Турция. Если 
же оценивать перспективы толь-
ко Евросоюза, он не импортиру-
ет и 35 млрд куб. м трубопроводно-
го газа из России. Кстати, проблемы 
есть не только на нашей стороне, 
но и на стороне ЕС — там потребле-
ние в прошлом году сократилось 
на 55–60 млрд куб. м. В текущем году 
спрос может дополнительно сни-
зиться. То есть объём европейского 
рынка сокращается, это отразилось 
бы на российском экспорте, даже 
если бы не было проблем с газотран-
спортными мощностями.

На этом фоне странно было бы 
ожидать роста прибыли основно-
го газового экспортёра. Если только 
европейский рынок не преподнесёт 
печальный для себя, но приятный 
для всех поставщиков сюрприз, вер-

нувшись к уровню цен образца мар-
та или августа 2022 года.

«Газпром» реализует бÓльшую 
часть сырья на отечественном рын-
ке. Так, в 2021 году из 516,1 млрд куб. 
м совокупного спроса со сторо-
ны российских потребителей ком-
пания обеспечила 247,2 млрд куб. м. 
Согласно предварительным итогам 
2022-го, компания добыла 412,6 млрд 
куб. м, в страны дальнего зарубе-
жья поставила 100,9 млрд куб. м газа, 
а внутренним потребителям из га-
зотранспортной системы — 243 млрд 
куб. м.

Совокупная добыча по всем рос-
сийским производителям, по оцен-
ке вице-премьера Александра Но-
вака, сократилась в прошлом году 
примерно на 11,6%, до 673,8 млрд куб. 
м, что является худшим результа-
том с 2016-го. Но совокупный экс-
порт при этом упал до 184,4 млрд 
куб. м. В этом показателе и сжижен-
ный природный газ «НОВАТЭКа», 
и газпромовские поставки в ближ-
нее зарубежье, которые идут по бо-
лее скромным ценам, чем поставки 
в Евросоюз.

Стоит пояснить, что цены, по ко-
торым «Газпром» поставляет то-
пливо российским потребителям, 
регулируются государством — в за-
висимости от категории и учитывая 
расстояние доставки. Сейчас этот 
показатель регламентирован при-
казами ФАС от 16 ноября 2022 года. 
Отдельный документ по ценам для 
населения, отдельный — для осталь-
ных потребителей. По сути, сырьё 
на внутреннем рынке не должно до-
рожать выше уровня инфляции. 
Но в то же время такой рынок никог-
да не отличался особой прибыльно-
стью, учитывая себестоимость до-
бычи и расходы на транспортировку. 
Стабильность цен на нём обеспечи-
валась экспортом.

При этом никто не компенсиру-
ет «Газпрому» расходы на геолого-
разведочные работы, освоение но-
вых месторождений, газификацию 
и прочее. А эти проекты имеют стра-
тегически важное значение для эко-
номики страны и для социальной 
сферы. Более того, государство по-
вышает налоги. Поэтому резкое со-
кращение цен на внешних пло-
щадках (как в 2020 году) или иные 
кризисные явления провоцируют 
в отечественной экспертной среде 
обсуждение возможной схемы ком-
пенсации выпадающих доходов.

Традиционно оживает тема из-
менения принципа ценообразо-

вания. Она обсуждалась ещё в се-
редине 2000-х годов. Тогда росло 
благосостояние населения, и госу-
дарство намеревалось ввести прин-
цип экспортного паритета — при-
вязать цены внутри страны к ценам 
на внешних площадках (минус 
транспортировка, минус экспорт-
ная пошлина). Но на рубеже десяти-
летий произошёл кризис, который 
заставил отложить эти планы на не-
определённый срок.

Сейчас об экспортном парите-
те уже не говорится. Оценивается 
возможность использовать бирже-
вые механизмы, для чего предла-
гается не менее 10% добываемого 
сырья реализовывать через Санкт-
Петербургскую международную 
товарно-сырьевую биржу. То есть 
использовать схему, которая уже 
была отработана в области мотор-
ных видов топлива. Правда, как это 
должно сочетаться с принципом 
«сначала продать газ, а потом его 
добыть», который исповедует «Газ-
пром», неясно. Спорно выглядит 
мнение, что избыток предложения 
на внутреннем рынке, который воз-
ник из-за закрытия части экспорт-
ных направлений, должен сдержать 
рост котировок. В таком случае не-
ясно, ради чего вводить новый ме-
ханизм ценообразования, если 
он не принесёт больше денег. Про-
сто ради самой «более конкурент-
ной» модели рынка?

Возникают также вопросы о том, 
не ударит ли новая модель по про-
мышленности, а также по производи-
телям электрической энергии и теп-
ла. На долю последних приходится 
порядка трети объёма топлива, ко-
торый «Газпром» поставляет на вну-
тренний рынок. Не снизится ли кон-
курентоспособность отечественной 
металлургии, нефтепереработки, 
производителей удобрений?

Важно, что изменять модель це-
нообразования для населения 
и коммунально-бытового сектора 
не собираются. Это более чем раз-
умно, учитывая, что благосостоя-
ние граждан после череды кризисов 
не растёт. И удар по их кошелькам 
сейчас был бы крайне неразумен.

Договор по ставке

Михаил Степанян

Инвестиционный стратег

По итогам заседания 21–22 марта 
Фед резерв США, оправдав ожида-

ния большинства участников рынка, 
повысил ставку на 0,25 п.п., до 4,75–5%. 
Это самый высокий уровень с сентября 
2007 года.

Нужно отметить, что председа-
тель ФРС Джером Пауэлл начал свою 
пресс-конференцию на позитивной 
ноте с точки зрения рыночного санти-
мента. В самом начале выступления 
он упомянул, что среди голосующих 
членов комитета по открытым рын-
кам была дискуссия о возможной пау-
зе в повышении ставок.

Однако затем он сообщил, что эко-
номическая активность в начале года 
оказалась сильнее по сравнению 
с ожиданиями регулятора. В частно-
сти, были упомянуты умеренный рост 
расходов и производства, низкая без-
работица и как следствие более устой-
чивая инфляция.

В то же время Федрезерв пере-
смотрел прогноз по динамике ВВП 
на 2023 год в сторону ухудшения 
по сравнению с декабрьскими данны-
ми. Показатель ожидается на уровне 
0,4% (против ранее прогнозируемого 
0,5%). Цифра на 2024-й была также пере-
смотрена в сторону ухудшения, до 1,2%.

Причина незначительного сниже-
ния ожиданий — недавний банков-
ский кризис, который, по мнению ре-

гулятора, приведёт к дальнейшему 
ужесточению условий кредитования 
физических и юридических лиц. ФРС 
ещё в феврале фиксировала ужесточе-
ние стандартов и сокращение спроса 
на заёмные средства, что окажет дав-
ление и на экономическую активность, 
и на инфляцию.

Как заявил Джером Пауэлл, проб-
лемы региональных банков будут фак-
тически оказывать давление на спрос, 
таким образом замещая один или не-
сколько шагов повышения процентных 
ставок. При этом он указал, что степень 
воздействия остаётся неопределённой. 
Среди положительных моментов отно-
сительно состояния банковской систе-
мы глава регулятора отметил «стаби-
лизацию перетоков депозитов» внутри 
сектора. Этот сигнал ещё раз под-
тверждает, что влияние кризиса регио-

нальных банков США на всю финансо-
вую систему весьма ограниченно.

Неожиданным для участников 
рынка стало сохранение ФРС преж-
них прогнозных уровней по став-
ке. Регулятор ожидает, что медиан-
ное значение в 2023-м будет на уровне 
5,1%. А на 2024-й оно скорректировано 
на 0,2 п.п., до 4,1%. То есть предполага-
ется ещё одно повышение показателя 
в этом и его снижение на 1 п.п. в следу-
ющем году.

Другим негативным моментом ста-
ло повторение тезиса о том, что сни-

жение ставок в этом году — не базовый 
сценарий ФРС. Такой посыл контра-
стировал с ожиданиями рынка — 
игроки думали, что регулятор будет 
придерживаться осторожной рито-
рики, опасаясь дальнейших проблем 
из-за краха банков.

Также Федрезерв заявил, что рас-
ширение его баланса продолжится — 
то есть для поддержки вкладчиков 
рухнувших банков будут эмитирова-
ны средства. При этом Джером Пауэлл 
отметил, что такие действия некор-
ректно сравнивать с предыдущими 
программами количественного смяг-
чения (QE) в силу разницы целей, эф-
фекта и объёмов. Поэтому нынешнее 
предоставление ликвидности банкам 
не меняет плана по дальнейшему со-
кращению баланса регулятора.

Относительно самого банковско-
го сектора Джером Пауэлл дал в це-
лом приободряющие комментарии, от-
метив, что финансовая система США 
остаётся надёжной, с «сильным капи-
талом и ликвидностью». Он упомянул 
и недавние меры предоставления лик-
видности кредитным организациям, 
а также подчеркнул готовность ФРС 
применять любые меры для сохране-
ния стабильности банковской системы.

В то же время глава Федрезерва от-
метил необходимость тщательной 
проверки правил регулирования для 
выявления слабых мест и причин не-
давних проблем региональных банков. 
Потенциально это может привести 
к ужесточению контроля за финансо-
вым сектором.

В этот раз Джером Пауэлл гораз-
до менее уверенно ответил на вопрос 
о возможности США избежать рецес-
сии в условиях банковского кризиса. 
При этом прогнозы ФРС относительно 
уровня безработицы на конец 2023-го 
и 2024-й незначительно улучшились — 
до 4,5 и 4,6% соответственно. Глава ве-
домства указал на ожидания посте-
пенной нормализации баланса рынка 
труда в течение этого года, что в том 
числе будет оказывать положитель-
ный эффект на динамику инфляции.

 Экономика и бизнес

Клин пином вышибают
A Между тем банки-эквай-

еры, которые обслужива-
ют терминалы в торговых точках, мо-
гут установить свои пороги операций 
без пин-кода в рамках ограничений 
от платёжной системы, пояснили «Из-
вестиям» на рынке. До 2020 года ли-
мит по картам «Мир» составлял 1 тыс. 
рублей. Даже когда он был увеличен 
до 3 тыс., многие кредитные организа-
ции-эквайеры решили сохранить огра-
ничение на более низком уровне. На-
пример, Сбер только в 2023 году начал 
тестировать на отдельных терминалах 
возможность оплаты покупки картой 
без пин-кода в пределах 2 тыс. рублей 
вместо 1 тыс.

�� ДЕНЬГИ И ВРЕМЯ

Финансовые организации стали ис-
кать новые способы бесконтакт-
ных платежей после того, как кар-
ты российских банков перестали 
работать через сервисы Apple Pay 
и Google Pay. Пользователи смарт-
фонов с Android по-прежнему мо-
гут проводить операции с помощью 
Samsung Pay и Mir Pay. Однако вла-
дельцы техники Apple оказались от-
резанными от платежей смартфоном. 

Многие из них стали пользоваться 
пластиковой картой.

Кроме того, появились специальные 
чехлы, в которые можно вложить «пла-
стик» и проводить операции в одно ка-
сание. Однако у этого способа есть два 
недостатка, пояснил источник «Изве-
стий» на платёжном рынке. Во-первых, 
карта может вступать в конфликт 
с NFC-модулем смартфона, и для про-
ведения транзакции её потребуется до-
стать из чехла. Во-вторых, многие за-
были пин-коды от своих пластиковых 
карт за тот период, пока пользовались 
Apple Pay (при оплате смартфоном кли-
ент идентифицирует себя через разбло-
кировку устройства, поэтому вводить 
пин от карты не требуется).

Стикер компактнее полноразмер-
ной карты и крепко приклеивается 
к различным поверхностям, что делает 
его более изящным решением по срав-
нению с чехлом на телефон, имеющим 
специальное отделение для «пластика», 
отметили в банке «Хоум Кредит». Также 
стикер решает конфликт между NFC-
модулем смартфона и чипом на карте: 
его научились крепить на такое мес-
то в смартфоне, где сигналы друг дру-
га не перебивают, добавил источник 
«Известий».

При этом вопрос с пин-кодом решён 
лишь частично: с одной стороны, при 
оплате покупки свыше 3 тыс. его всё же 
придётся вводить, с другой — он уста-
навливается в момент оформления 
стикера, и клиенту не нужно вспоми-
нать пин от давно оформленной кар-
ты. Впрочем, в Росбанке уверены, что 
необходимость ввода пин-кода в ряде 
случаев не станет фактором для отка-
за от приобретения стикера со сторо-
ны клиента. Инструмент всё равно бу-
дет интересен, потому что не придётся 
доставать «пластик» из кошелька или 
кардхолдера, уверены в кредитной ор-
ганизации.

В целом использование стикеров 
сравнимо с применением обычной бан-
ковской карты, поэтому и риски оди-
наковые, полагает директор по консал-
тингу ГК InfoWatch Ирина Зиновкина. 
Она подчеркнула: стоит принимать 
во внимание возможность потерять 
стикер (например, вместе с телефо-
ном или другим устройством, на ко-
торое он наклеен) — именно поэтому 
подтверждение операций пин-кодом 
необходимо.

— При внедрении новых технологий 
банки в первую очередь закладывают 
вопросы обеспечения безопасности, 
соответственно, те меры, которые уже 
существуют, могут быть достаточны-
ми без потери удобства пользования 
со стороны клиентов. На мой взгляд, 
3 тыс. рублей — оптимальная сумма, од-
нако, конечно, всё зависит от трат кон-
кретного человека, — добавила Ирина 
Зиновкина.

Впрочем, как показывает практи-
ка других стран, решения, похожие 
на платёжные стикеры, вряд ли смо-
гут занять значительную долю рын-
ка, считает аналитик «Финама» Игорь 
Додонов. Особенно в условиях актив-
ного продвижения сервисов системы 
быстрых платежей (оплаты по QR-коду). 
Кроме того, перед использованием 
стикера его нужно купить за сумму 
в пределах 1000 рублей. По ожидани-
ям эксперта, скорее всего, наклейки 
будут оставаться нишевыми.
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« ПРОБЛЕМЫ РЕ-
ГИОНАЛЬНЫХ 
БАНКОВ БУДУТ 

ФАКТИЧЕСКИ ОКАЗЫВАТЬ 
ДАВЛЕНИЕ НА СПРОС, ТА-
КИМ ОБРАЗОМ ЗАМЕЩАЯ 
ОДИН ИЛИ НЕСКОЛЬКО 
ШАГОВ ПОВЫШЕНИЯ ПРО-
ЦЕНТНЫХ СТАВОК
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ственная, на покупку машины будет не-
лишней, учитывая, как они подорожали 
за последний год. Новые авто, по раз-
ным оценкам, выросли в цене за 2022-й 
на 11–25%, подержанные, по информа-
ции агентства, — на 37%, отметил его 
представитель Азат Тимерханов.

— Скидка в 150–200 тыс. рублей, без-
условно, существенна. Самое главное, 
чтобы российские автопроизводители 
в предвкушении программы утилиза-
ции удержали бы себя от соблазна повы-

сить цены, как уже неоднократно быва-
ло в прошлом, — отметил независимый 
эксперт по автомобильному сектору 
Сергей Бургазлиев.

Для стимулирования рынка нужен 
комплекс мер: и различные льготные 
программы («первый автомобиль», «се-
мейный автомобиль»), и предложенные 
скидки при утилизации старых машин, 
и низкие ставки по кредитам, и снижение 
цен, сказал руководитель аналитическо-
го департамента AMarkets Артём Деев.

Впрочем, по мнению члена генсове-
та «Деловой России», инвестора Алексея 
Мостовщикова, вряд ли предложенные 
скидки смогут стать решающим фак-
тором для покупки нового автомоби-
ля, особенно электрокара. Тем более что 
сегодня отечественные машины прои-
грывают в конкурентной борьбе китай-
ским, добавил экономист Егор Клопен-
ко. Лучше заниматься первопричиной 
этой проблемы — оптимизировать про-
изводство, снизив расходы и повысив 
качество продукции, считает он.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Письменный заброс
Количество нападений через электронную почту за год удвоилось

Иван Черноусов

Количество атак на российских поль-
зователей через электронную по-

чту за год выросло в два раза, следу-
ет из данных мониторинга компании 
T.Hunter. Если в феврале 2022-го защит-
ные решения этого разработчика за-
блокировали более 5 млн вредоносных 
писем, то в феврале 2023-го — около 
10 млн. Тенденцию «Известиям» под-
твердили представители других компа-
ний по кибербезопасности. Эксперты 
связывают это с активизацией хакер-
ских группировок на территории Рос-
сии после начала СВО и автоматиза-
цией процесса генерации и отправки 
таких писем с помощью искусствен-
ного интеллекта. Чаще всего в сооб-
щениях содержатся вирусы-трояны, 
а приходят они в утренние и обеден-
ные часы — когда больше вероятность 
того, что пользователь их откроет.

За последний год количество атак 
на компьютеры россиян с использо-
ванием электронной почты выросло 
в два раза, рассказали «Известиям» 
в компании T.Hunter. Если в февра-
ле прошлого года защитные реше-
ния этого разработчика обнаружи-
ли чуть более 5 млн писем с вирусами, 
то в за этот же период 2023-го — око-
ло 10 млн.

— С начала СВО количество рас-
сылочных писем с вредоносными 
файлами перманентно растёт, и оно 
коррелирует с общим увеличением 
информационно-телекоммуникаци-
онных преступлений, — подчеркнул 
руководитель департамента инфор-
мационно-аналитических исследова-
ний T.Hunter Игорь Бедеров.

Количество атак по электронной 
почте резко выросло с конца февраля 
2022 года, и эта тенденция продолжа-
ется, подтвердила директор по кон-
салтингу группы компаний InfoWatch 
Ирина Зиновкина.

В то же время в «Лаборатории Ка-
сперского» замечают определённый 
спад активности хакеров. В январе-
феврале защитные продукты компа-
нии выявили около 20 млн писем с вре-
доносными вложениями, тогда как год 
назад их было 25,7 млн. Однако в сво-
ём блоге Securelist компания отмеча-
ет: массовые рассылки вредоносного 
ПО происходят волнами, на большом 
промежутке времени количество 
срабатываний защитных механиз-
мов «то растёт, то падает», но в целом 
на протяжении последних лет имеет-
ся «восходящий тренд».

— Злоумышленники часто маски-
руют свои письма под деловую пе-
реписку. Уже три года подряд лиди-
рующие позиции занимает троянец 
Agensla, крадущий учётные данные 
из браузера, а также почтовых и FTP-

клиентов. В 2022 году он был самым 
распространённым вредоносным вло-
жением в почте (7,14%). Второе место 
в 2022-м занимало шпионское ПО Noon 
(4,89%), а третье  — троянец Badun 
(4,61%), распространяющийся под ви-
дом заархивированных электронных 
документов, — рассказал «Известиям» 
руководитель группы защиты от по-
чтовых угроз «Лаборатории Каспер-
ского» Антон Ковтун.

Киберпреступники совершенству-
ют свои стратегии, констатируют дру-
гие участники рынка.

— Всё чаще они используют сред-
ства искусственного интеллекта, ко-
торые позволяют автоматизировать 
процесс генерации фишинговых пи-
сем. Сообщения, подготовленные та-
ким образом, чаще всего с очень хо-
рошо продуманной тематикой, что 
увеличивает вероятность их откры-
тия и как следствие установки вре-
доносного ПО на компьютер жертвы, 

— сказал ведущий инженер по инфор-
мационной безопасности в компании 
R-Vision Антон Кузнецов.

Ещё одна тенденция — повышенная 
активность хакерских группировок 
на территории России.

— В прошлом году кибервойну рос-
сийским организациям объявила 
известная хакерская группировка 
Anonymous, сейчас уже таких груп-
пировок насчитывается несколько 
десятков. В частности, группировка 
Key Wolf распространяет шифроваль-
щик без возможности последующего 
дешифрования, — сказала Ирина Зи-
новкина.

Лидирующие позиции (91%) в хакер-
ских рассылках, в частности направ-
ленных против корпоративного сек-
тора, занимают программы-трояны, 
говорится в актуальном исследовании 
компании Positive Technologies.

— Связано это в первую очередь 
с широкой функциональностью тро-

янов. При использовании такого со-
фта злоумышленники могут дости-
гать сразу нескольких целей: получать 
учётные данные пользователей и со-
ответственно доступ к системе; пла-
тёжные данные для хищения денеж-
ных средств; заниматься шпионажем 
и открывать бэкдор к системе (воз-
можность скрытого удалённого управ-
ления компьютером жертвы. — «Извес-
тия») для проникновения в систему 
и распространения шифровальщиков 
по Сети, — объяснил Антон Кузнецов.

Большинство обнаруженных об-
разцов вредоносов являлось шпион-
ским ПО (32%) — это программы, ко-
торые могут следить за активностью 
пользователя и передавать информа-
цию о ней злоумышленнику. Они мо-
гут перехватывать нажатия клавиш, 
делать снимки экрана, сохранять учёт-
ные данные из приложений, собирать 
личную информацию — адреса элек-
тронной почты, данные банковских 
карт, cказала аналитик исследова-
тельской группы Positive Technologies 
Екатерина Семыкина.

— На втором месте (21%) находят-
ся средства кражи учётных данных. 
Их основные функции — перехват 
и компрометация учётных данных 
пользователя. Третье место заня-
ли поддельные формы ввода, соста-
вившие 16% файлов. Они содержат 
скрипты, которые отправляют вве-
дённую информацию злоумышлен-
никам и обычно используются для 
кражи учётных данных, — продол-
жил эксперт.

«Сибирская язва была в России, есть и будет»
Профессор Владимир Никифоров — о рисках эпидемии, ежегодных вспышках 
этой болезни и ветеринарах времён Ивана Грозного

Вероника Кулакова

Н есколько случаев сибирской язвы, 
выявленные в последние дни в Рос-

сии, не могут привести к эпидемии, пото-
му что эта болезнь не передаётся от че-
ловека к человеку, заявил в интервью 
«Известиям» профессор, завкафедрой 
инфекционных болезней и эпидемио-
логии РНИМУ имени Пирогова Владимир 
Никифоров. По его словам, три случая 
заражения в Чувашии, которые были 
отмечены 15 марта, связаны с наруше-
нием ветеринарных норм. 23 марта ста-
ло известно ещё о двух госпитализиро-
ванных с подозрением на эту болезнь 
уже в Подмосковье. Но позже минздрав 
Московской области сообщил, что пред-
варительные анализы диагноз не под-
твердили. О том, какую опасность для 
распространения сибирской язвы пред-
ставляют неучтённые скотомогильни-
ки, можно ли заразиться, съев мясо зара-
жённого животного, и смертельно ли это 
заболевание, — читайте в беседе «Извес-
тий» с Владимиром Никифоровым.

Каковы особенности сибирской язвы, 
возможно ли её быстрое распростра-
нение?

Я не разделяю ажиотажа, который 
появился после новостей о выявлении 
у нескольких человек этого заболева-
ния. Сибирская язва была в России, есть 
и будет. Никакой сенсации в этом нет. 
Это обычный природно-очаговый зо-
оноз, то есть тип инфекции, общей для 
человека и животных, возбудители ко-
торой способны длительное время со-
храняться в природе. Преимуществен-
но сибирской язвой болеют животные, 
человек может заразиться только от них.

Животные болеют ею тяжело и, как 
правило, умирают. Перед смертью у них 
через понос и рвоту в окружающую сре-
ду выделяются возбудители инфекции. 

В земле они превращаются в споры. 
А вот от человека к человеку язва ни-
когда не передаётся. Поэтому никакой 
страшной эпидемии сибирской язвы 
быть не может.

Человек способен заболеть сибир-
ской язвой только при контакте с зара-
жённым животным либо при контакте 
с продуктами животноводства. Тради-
ционно сибирская язва была уделом ве-
теринаров, доярок, а также владельцев 
сельскохозяйственных животных.

В Чувашии, где недавно выявили 
случаи заболевания, так и произошло: 
бычок заболел, его забили, при этом 
нарушив ветеринарные нормы, а при 
разделке мяса инфекция попала в ор-
ганизм человека. В итоге заболели те, 
кто забивал и помогал с разделкой.

Те люди, которые купили заражён-
ное мясо, совсем необязательно долж-
ны заболеть. Во-первых, потому что 
инфекция погибает при термической 
обработке. Во-вторых, зара зиться мож-
но только при условии, что на руках 
или губах имелись ранки, через кото-
рые возбудитель мог проникнуть в ор-
ганизм. Теоретически может заразить-
ся хозяйка, пробующая сырое мясо, при 
наличии ранок на губах. Но от употре-

бления в пищу термически обработан-
ного мяса не заболеешь.

Инкубационный период этой болез-
ни составляет не более недели. Позже 
новые случаи могут появиться, толь-
ко если кто-то купил мясо и положил 
его, допустим, в морозилку. Споры си-
бирской язвы не погибают от холода. 
Если через какое-то время хозяйка та-
кое мясо решит приготовить, то в тео-
рии мы можем столкнуться с новыми 
единичными заражениями.

Можно ли назвать сибирскую язву 
опасной болезнью? Какова смертность 
от неё?

На сегодняшний день это баналь-
ная бактериальная инфекция, которая 
лечится антибиотиками. Хотя проте-
кает болезнь не сказать чтобы легко, 
летальность от неё равна нулю. Основ-
ной симптом заболевания — появление 
карбункулоподобных язв чёрного цве-
та. При заболевании главное — не до-
водить до осложнений, а сразу обра-
титься к врачу.

Как не допустить передачи сибирской 
язвы от животного к человеку?

Фермер, который зарезал заражён-
ного бычка и продал его мясо, нарушил 
закон. На него сейчас завели уголовное 
дело за нарушение ветеринарных пра-
вил (ч. 1 ст. 249 УК РФ). И это правильно. 
Он должен был вакцинировать живот-
ное. У нас есть районы, которые эпиде-
мически опасны по сибирской язве. Они 
находятся в поле зрения ветеринарной 
службы, которая всегда уведомляет жи-
вотноводческие хозяйства о необходи-
мости профилактики. Ветеринарный 
врач не разрешил бы реализацию за-
ражённого мяса.

Много ли в России очагов сибирской 
язвы?

Огромное количество. Ещё у Ива-
на Грозного был указ о тех, кто сдира-
ет шкуру с павшего животного. То есть 
ветеринарная служба ещё тогда рабо-
тала. Скотомогильников по России ты-
сячи. Но беда в том, что многие из карт, 
указывающих на них, сейчас утеря-
ны. А из-за того, что споры сибирской 
язвы вечны, она будет появляться то тут, 
то там. На территориях, где о могиль-
никах известно, всех животных обяза-
тельно прививают.

Яна Штурма 

В европейской части России установи-
лась аномально тёплая погода, она 

на 5–7 °C превышает норму и приближа-
ется к показателям начала или середины 
апреля. В Москве 23 марта было зафик-
сировано +12,1 °C, что лишь на 2,5 градуса 
меньше температурного рекорда за всю 
историю метеонаблюдений, рассказали 
«Известиям» метеорологи. Быстрый рост 
среднесуточной температуры приносит 
с собой не только тепло, но и проблемы. 
Так, во многих регионах северо-запада, 
Центральной России, на Средней Волге 
и в Приморье наблюдается половодье — 
уровень воды поднимается местами 
на 1,2 м. Стоит готовиться к проявлению 
неприятных симптомов аллергикам — 
они могут почувствовать их ещё до того, 
как сойдёт последний снег.

�� ПОЧТИ РЕКОРД

Погода в европейской части России 
аномально тёплая — мартовская нор-
ма превышена на 5–7 °C. В частности, 
в Москве 23 марта температура воздуха 
не добрала лишь 2,5 градуса до рекорд-
ной отметки +14,6 °C — такой показа-
тель был зафиксирован в этот же день 
в 2014 году, рассказала «Известиям» ме-
теоролог, главный специалист Москов-
ского метеобюро Татьяна Позднякова.

— Дневная температура возду-
ха в четверг очень быстро повыша-
лась, ночь тоже была довольно тёплая. 
В 12 часов в Москве уже было +11–12 °C. 
Мы приблизились к рекордно высоким 
значениям, — сказала она.

Температурный фон начиная 
с 24 марта будет опережать своё раз-
витие примерно на три-четыре неде-
ли и окажется свойственным началу 
или середине апреля, уточнил научный 
руководитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд.

— Аномалия достаточно высокая — 
необычное явление, — отметил синоп-
тик.

В ближайшие дни погода будет хотя 
и тёплая, но дождливая. И наиболее не-
благоприятным с этой точки зрения 
окажется воскресенье, 26 марта. Силь-
ный дождь польёт из кучевых облаков 
и будет скорее летним — выпадет око-
ло 5–6 мм осадков, пояснила Татьяна 
Позднякова. При этом в марте уже вы-

пало 90% месячной нормы осадков, до-
бавил ведущий специалист центра по-
годы «Фобос» Евгений Тишковец.

— С 20 марта началась метеовесна — 
то есть устойчивый переход средне-
суточной температуры воздуха через 
ноль в сторону положительных отметок. 
Что касается дальнейших перспектив, 
то тепло сохранится как минимум в бли-
жайшие шесть суток, — сказал эксперт.

Уровень снежного покрова в Москве 
также быстро сокращается — 22 мар-
та он составлял 22 см, а уже 23-го от-
метка опустилась до 18 см. К выходным 
останется всего 7–10 см, а к концу мар-
та — 4 см.

— Многие задают вопросы, нуж-
но ли менять резину на автомобилях. 
Среднесуточная температура для кау-
чука, из которого производят шины, 
должна быть как минимум не ниже 
+4–5 °C. В ближайшей шестидневке бу-
дет где-то +6–7 °C. То есть в принципе 
можно и «переобуться». Но это касает-
ся только тех, кто планирует передви-
гаться исключительно по городу, — под-
черкнул Евгений Тишковец.

По словам метеоролога, на стыке 
марта и апреля — 30–31 марта — ожи-
дается полярное холодное вторже-
ние. Будут осадки в виде дождя, кото-
рые начнут переходить в мокрый снег. 

Ждут москвичей и заморозки до –1–2 °C, 
а днём небольшое повышение темпера-
туры выше ноля и гололедица.

�� РИСКОВАННЫЕ ТЕРРИТОРИИ

В Подмосковье и других регионах Рос-
сии прогнозируется половодье, отмеча-
ют синоптики. В водоёмах отмечается 
повышение уровня воды, добавила Та-
тьяна Позднякова.

— Территория Москвы полностью за-
щищена от подтоплений, а вот в Подмо-
сковье из-за слишком быстрого таяния 
снега наблюдается сложная ситуация, — 
уточнила она.

Повышение уровня воды от 30 
до 120 см отмечается на реках Тверской, 
Псковской, Новгородской, Ленинград-
ской областей, а также на севере При-
волжья — в Ульяновской области, рас-
сказал Роман Вильфанд.

— В Центральном федеральном окру-
ге в зоне риска Калужская, Московская, 
Тульская и Рязанская области. На Сред-
ней Волге неблагоприятная ситуация 
в Татарстане, Мордовии, Башкирии 
и Чувашии, — добавил он.

Рост уровня воды на 30–45 см на-
блюдается на реках Липецкой области. 
В Южном и Северо-Кавказском феде-
ральных округах и на юге Черноземья 

весеннее половодье закончилось, от-
метил Роман Вильфанд.

За счёт очень тёплой погоды в зоне 
риска и Урал. Повышение уровня воды 
уже наблюдается в Приморском крае.

— Там сохраняется достаточно слож-
ная ситуация, но это ещё только нача-
ло, основные события впереди, — за-
явил эксперт.

�� ЧИХАТЬ И ПЛАКАТЬ

Подстерегает россиян и ещё одна 
распространённая весенняя пробле-
ма — аллергия на пыльцу цветущих 
растений. Некоторые люди могут по-
чувствовать симптомы ещё до того, 
как сойдёт последний снег, рассказа-
ла «Известиям» иммунолог-аллерго-
лог Мария Польнер.

— Симптомы поллиноза: заложен-
ность носа, слезотечение, приступы 
затруднённого дыхания. Это связано 
с тем, что цветение некоторых расте-
ний, например ольхи или орешника, 
уже началось, — уточнила врач.

При первых проявлениях аллерги-
ческой реакции не стоит ждать, когда 
она закончится сама собой, необходи-
мо срочно обратиться к специалисту, 
в особенности если симптомы ярко 
выраженные, рекомендует аллерголог.

— Воспалённая слизистая оболочка 
вместе с постоянным желанием её рас-
чесать — прямой путь к присоедине-
нию вторичных инфекционных про-
цессов. А бронхиальная астма, которая 
остаётся без назначения терапии, мо-
жет не только доставлять дискомфорт 
и нарушать ночной сон, но и быть опас-
ной для жизни, — подчеркнула эксперт.

В дни повышенной концентрации 
аллергена стоит ограничить прогулки, 
не открывать окна и включить очисти-
тель воздуха. Также можно обратить 
внимание на специальные фильтры 
для носа, которые блокируют посту-
пление пыльцы с дыханием. А осенью 
аллергикам следует обратиться к вра-
чу для проведения аллерген-специфи-
ческой иммунотерапии, которая позво-
лит легче переносить сезон цветения 
и снизить количество употребляемых 
препаратов. В настоящее время эта 
процедура проводится с аллергена-
ми пыльцы деревьев, злаков, сорных 
трав и домашней пыли, отметила Ма-
рия Польнер.
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текст  
читайте  
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Зоя Игумнова

В Москве 22 марта прошла премье-
ра спектакля «Мастер и Маргарита». 

Микс из музыки Чайковского, Артемье-
ва и «Гражданской обороны», Ники-
та Михалков с казацкой песней, двой-
ник президента и Маргарита, летающая 
на Луне. Четырёхчасовой спектакль-ба-
лет от начала до конца создан Сергеем 
Полуниным. Он и автор идеи, и режис-
сёр-постановщик, и балетмейстер. На то, 
чтобы герои Булгакова затанцевали, По-
лунин потратил свои накопления и по-
святил год реализации проекта. «Изве-
стия» оценили старания.

�� 133 ОБРАЗА

Собрать аншлаг в «Крокусе» звезде 
мирового балета не удалось. Были пу-
стые места по бокам балконов. Партер 
и амфитеатр — под завязку. На Полуни-
на шёл в основном балетный зритель, 
ну и фанаты. Публика — хорошо одетая, 
в бриллиантах и на лабутенах, с доро-
гими букетами. «Мастер и Маргарита» 
должен был начаться в 20.00, но задер-
жался на полчаса. Зная, что представ-
ление рассчитано на четыре часа, по-
клонники стали прикидывать, когда 
они будут добираться домой.

Как признался в интервью «Извес-
тиям» Сергей Полунин, для него Бул-
гаков и балет — всё. И поставить спек-
такль по роману «Мастер и Маргарита» 
было важнее материального благопо-
лучия и стабильности.

— Это не только большая ответствен-
ность, но и стимул быть лучше, — ска-
зал Сергей Полунин. — «Мастер и Марга-
рита» отличается от предыдущих моих 
спектаклей. Это — самая масштабная 
постановка. В ней будет 133 образа.

Приходить на спектакль с целью по-
знакомиться с романом Булгакова — 
тщетное занятие. Потому что следить 
за содержанием сложно. По замыслу по-
становщика, говорят в спектакле только 
несколько героев. Остальные изъясня-
ются языком пластики и танца.

�� ЧИТАЙТЕ КНИГИ

Зрители, знающие содержание рома-
на, силились угадать в артистах героев. 
Кроме Воланда, Иешуа, Мастера и Мар-
гариты, чьи образы понятны и хресто-
матийны, остальных персонажей надо 
было логически вычислять.

Гуттаперчевый артист Вахтанг Хур-
цилава мог ходить, как паук, назад-впе-
рёд, выворачиваться наизнанку, завя-
зываться в узел — он изображал кота 
Бегемота. Танцовщики и балерины Му-
зыкального театра имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко станце-
вали партии главных героев. Ведущий 
солист МАМТа Джона Кук танцевал 
за Ивана Бездомного. Прима-балери-
на Ксения Рыжкова — Фрида. Солисты 
МАМТа Алексей Любимов — Азазелло, 
Александр Селезнёв — Берлиоз, Дми-
трий Соболевский — Левий Матвей, Де-
нис Дмитриев — Коровьев.

На роль Воланда постановщик при-
гласил заслуженного артиста России 
Игоря Миркурбанова. Он же сыграл 
Понтия Пилата и профессора Стравин-
ского. Для себя Сергей Полунин тоже 
выбрал три образа — Мастера, Иешуа 
и Булгакова. А Маргаритой сделал соб-
ственную жену — олимпийскую чем-
пионку по фигурному катанию Елену 
Ильиных. Для неё это не первый выход 
в ином качестве. Елена дебютировала 
как танцовщица в спектакле Полуни-
на «Распутин».

За музыкальную основу режиссёр 
взял музыку Эдуарда Артемьева. Но так 
как у композитора не было балета «Ма-
стер и Маргарита», Полунин собрал сво-
еобразный микс из произведений Ар-
темьева — классики, народной музыки 
и современных песен. В нём есть номе-
ра, где герои танцуют под песню «Не для 
меня придёт весна» в исполнении Ники-
ты Михалкова и выделывают коленца 

с мётлами под «Дворника» группы «Ага-
та Кристи».

К слову, музыкальным редактором 
спектакля стал сын Эдуарда Николае-
вича Артемий Артемьев. Современная 
музыка порой диссонировала с произ-
ведениями Чайковского. А сцену в боль-
нице Полунин решил поставить под пес-
ню Егора Летова и группы «Гражданская 
оборона» «Про дурачка». Это поняли 
не все. Некоторые стали уходить из зала. 
Но большинство поняли посыл созда-
телей. К тому же рокеров было доста-
точно среди поклонников. Для них было 
большим сюрпризом появление лидера 
группы «Пикник» Эдмунда Шклярского 
в роли Абадонны.

�� ЗАЗЕРКАЛЬЕ

Полунин создал на сцене тёмный мир, 
в котором иногда проскакивали отбле-
ски света или огонь от сожжённых ру-
кописей. Ему в помощь был художник 
по свету Давид Мисакян. Свет — отдель-
ный персонаж этой постановки.

Основной декорацией стало огром-
ное зеркало. Оно то спускалось на сцену 
и, наклоняясь под определённым углом, 
становилось зазеркальем происходяще-
го, то превращалось в экран, то стано-
вилось стеной непонимания.

Да и остальные элементы сценогра-
фии были выполнены из зеркал — будь 
то фортепиано, скамейка, рельсы, три-
буна и даже трон Воланда. Появляясь 
на чёрной сцене, он превращался в пор-

тал в другую реальность. А как иначе. 
Ведь даже автор романа Булгаков пе-
реносит своего читателя то во времена 
Иудеи, то в советскую столицу. А у По-
лунина на сцене потусторонний мир 
с его условностями. И даже в этой бес-
просветной темноте есть место любви 
и страсти Мастера и Маргариты. Дуэ-
ту Полунин — Ильиных веришь, как бы 
сказал Станиславский. Фигуристке 
не привыкать выполнять сложную хо-
реографию на льду, и на сцене она не по-
терялась. Но, когда Маргарита в прямом 
смысле взмыла в воздух и полетела вер-
хом на Луне, зал аплодировал.

�� «СДАВАЙТЕ ВАЛЮТУ»

Произведение Булгакова богато на кра-
сочное описание всякой чертовщины. 
Текст автора — находка для постанов-
щика, реализовать описанное — за-
лог эффектного шоу. Так и у Полунина: 
в какой-то момент в зрителей полетели 
червонцы, дождь из которых устроил 
в зале Коровьев. После этого свет в зале 
погас, послышалось шуршание швабр, 
сметающих для безопасности танцов-
щиков деньги за сцену. А затем на ней 
появился человек, похожий на прези-
дента. Мало того, и голос его был один 
в один, как у Владимира Путина.

— Добрый вечер! Я смотрю, вас мно-
го здесь собралось, — начал монолог вы-
шедший в строгом костюме человек.

Зал зашевелился. Шёпот и удивле-
ние сменились овацией. Зрители повы-

таскивали мобильные и начали снимать 
выступающего.

— Владимир Владимирович же сегод-
ня ждал Сергея в Кремле, хотел награ-
ду вручить, но тот не пришёл. Готовился, 
видно, к премьере, — заговорили в голос 
сидящие рядом всезнайки.

— Это что же, он сам пришёл? — изу-
мились зрители.

Но быстро поняли, что на сцене 
не президент, а артист Дмитрий Грачёв. 
В программке его персонаж значился 
как конферансье. Залу явно нравился 
этот герой. Зрители отвечали на его во-
просы, реагировали на репризы.

— Сидите в душном зале, — заметил 
человек со сцены.

— Нам нравится! — выкрикнул вооду-
шевлённый зритель.

— Да неужто программа такая инте-
ресная?

— Да! — зааплодировал зал.
— А впрочем, кому что нравится. Сле-

дующим номером нашей программы бу-
дет Никанор Иванович Босой, председа-
тель домового комитета и заведующий 
диетической столовой. Просим.

На авансцену вышел человек в тру-
сах и майке с портфелем под мышкой.

— Ну-с, Никанор Иванович, покажите 
нам пример и сдавайте валюту, — при-
зывал человек в костюме. — Мне показа-
лось, что вы хотели поклясться, что у вас 
нет валюты. Вот какие басни Лафонте-
на мне приходится выслушивать. Вы же 
здесь все валютчики, — то ли утверждал, 
то ли интересовался докладчик.

— Криптовалютчики! — признались 
смельчаки из темноты зала.

— Я к вам как к специалистам обра-
щаюсь: ну анонимное письмо, ну про-
кламацию, да мало ли что ещё, но под-
бросить 400 долларов! Таких идиотов 
в природе не имеется. Огорчили вы меня, 
Никанор Иванович. Ну а вы? Всё сидите 
и упорно отказываетесь сдавать валюту. 
А ведь страна нуждается в ней. А вы всё 
упорствуете. Ведь тайное хранение ва-
люты является абсолютной бессмысли-
цей. Потому что воспользоваться ею нет 
никакой возможности — на этих словах 
из 15-й главы романа Булгакова «Сон Ни-
канора Ивановича» зал зааплодировал 
и одобрительно заулюлюкал.

И на финал докладчик напомнил: 
«Не забывайте, что деньги должны хра-
ниться в госбанке, в сухих и хорошо 
охраняемых помещениях. Ну что, кто 
сдаёт?»

— Мы идём к вам! — закричали уже 
женщины.

— Верю, верю. Эти глаза не лгут.

�� ТАТУ-МАСКИРОВКА

Следующим номером программы ста-
ло появление Сергея Полунина под хит 
Александра Малинина на стихи Есени-
на: «Мне осталась одна забава: пальцы 
в рот — и весёлый свист. Прокатилась 
дурная слава, что похабник я и скан-
далист...» Песня — как олицетворение 
биографии Сергея Полунина. Будучи 
звездой Королевского балета в Лондо-
не, его звали не иначе как Bad Boy (пло-
хой мальчик — англ.). Аллегорий в спек-
такле было предостаточно.

«Известиям» Сергей Полунин при-
знался, что теперь у него на груди три 
портрета президента России. Но в спек-
такле демонстрировать их постановщик 
посчитал неуместным. Татуировки ар-
тист спрятал под одеждой. Ну не мо-
жет на сцену выходить татуированный 
Иешуа. Полунин в этой роли появился 
на сцене в глухой майке.

Спектакль закончился в час ночи. Ис-
тинные поклонники таланта танцовщи-
ка досидели до конца. Зрители при шли 
увидеть другого Полунина. Это уже 
не полуторачасовой «SACRÉ» и такой же 
непродолжительный «Распутин». Это 
серьёзная, вдумчивая работа мастера.

Как рассказал «Известиям» Сергей 
Полунин, после премьерных показов 
в Москве и Санкт-Петербурге (25 мар-
та) «Мастер и Маргарита» отправится 
на гастроли в Сибирь.

Культура

Депеша с того света
Каким получился новый альбом Depeche Mode без Энди Флетчера

Сергей Уваров

Э ксперименты и одновременно 
взгляд в прошлое  — так можно 

было бы охарактеризовать новый аль-
бом Depeche Mode. Первая пластинка 
группы, выпущенная без участия Энди 
Флетчера, демонстрирует: музыкан-
ты находятся в поиске нового звука и, 
видимо, не очень понимают, куда дви-
гаться дальше. Однако идей у Марти-
на и Дейва по-прежнему с избытком. 
«Известия» оценили «Memento Mori» 
за день до официального мирового 
релиза.

�� УТЕКАЙ

Любой альбом Depeche Mode — собы-
тие. Группа уже более 40 лет прочно 
держится на вершине музыкально-
го олимпа и имеет едва ли не самую 
внушительную армию фанатов, в том 
числе в нашей стране, куда «депеша» 
неоднократно приезжали. Но в про-
шлом году само существование кол-
лектива оказалось под вопросом. 
Из жизни ушёл клавишник Энди Флет-
чер — один из трёх участников DM. 

По сравнению с двумя фронтмена-
ми — Дейвом Гааном и Мартином Го-
ром — Флетч всегда был в тени, но счи-
талось, что именно он удерживает 
лидеров от ссор и разногласий. Так 
что существовали вполне закономер-
ные опасения, что Дейв и Мартин за-
хотят продолжать совместное творче-
ство без него, благо у каждого есть 
неплохой опыт сольной карьеры.

Тем не менее DM осенью 
анонсировали но вый 
альбом с символич-
н ы м н а з в а н и-
ем «Memento 
Mori» (латин-
ское крылатое 
выражение «пом-
ни о смерти»), за-
писанный уже без 
участия Энди. И вот 
наконец диск добрался 
до публики. Официаль-
ная дата релиза — 24 мар-
та, причём на легальных 
российских площадках лонг-
плей не появится — выпустив-
шие его лейблы Columbia Records 
и Mute входят в группу Sony Music 

Entertainment, которая ушла с наше-
го рынка. Однако ещё до старта про-
даж запись утекла в Сеть, а это значит, 
что фанатов из России ничего не удер-
живает от того, чтобы прямо сейчас 

познакомиться с ней, ис-
пользуя «альтернатив-

ные» ресурсы.
Ну и понятно, что 

через параллель-

ный импорт у нас наверняка скоро по-
явится и виниловое издание. Но стоит 
ли коллекционерам охотиться за ним 
и выкладывать немалые деньги — во-
прос.

�� МЕЖДУ ПРОШЛЫМ  
И БУДУЩИМ

«Memento Mori» — один из самых стран-
ных альбомов Depeche Mode. Открыва-
ется он обнародованной ранее компо-
зицией «My Cosmos Is Mine», где зачатки 
мелодии тонут в дискомфортном элек-
тронном звучании. Следом за ней идёт 
неожиданный ретротрек «Wagging 

Tongue»: его мажорная тема в духе 
песен из дебютного лонгплея 

«Speak & Spell» 1981 года сопро-
вождается старомодным наи-
грышем на аналоговом синтеза-
торе. Пожалуй, единственный 
настоя щий хит, прочно оседа-
ющий в памяти, — третий номер 
«Ghost Again», опять-таки уже 
опубликованный (ещё в февра-
ле группа выпустила его в каче-

стве лид-сингла).
В какой-то момент во время 

слушания альбома складывается 
ощущение, что музыканты как будто 

оглядываются на всю прежнюю диско-
графию. «My Favorite Stranger» с нерв-

ным риффом на басу и диссонансными 
взвизгами гитары — привет временам 
«Ultra», а «Peoples Are Good» с упругим, 
ритмичным и простоватым по нынеш-
ним меркам звучанием кажется отсыл-
кой к работам конца 1980-х: как будто 
где-то рядом маячат «Black Celebration» 
и «Music For The Masses».

Есть и совсем эксперименталь-
ные треки. Помимо упомянутой «My 
Cosmos Is Mine» назовём расслаблен-
ную «Soul With Me» — единственную 
на пластинке композицию с солиру-
ющим вокалом Мартина Гора. Она вы-
зывает добрую улыбку своими ста-
ромодными эстрадно-джазовыми 
оттенками, а вместо типичной для 
Гора меланхолии здесь разлита нега.

�� ПОД ТЕНЬЮ ЭНДИ

Э к с п е р и м е н т а л ь н ы е  м о т и в ы 
в «Memento Mori» причудливо соче-
таются с ретро, а в аранжировках му-
зыканты свободно используют весь 
арсенал инструментов и приёмов, ос-
военных за 40 с лишним лет карьеры: 
от аналоговых синтезаторов и драм-
машины до гитар и авангардной элек-
троники. И всё же эта работа в целом 
производит впечатление абсолютно 
депешевской, органичной для группы. 
Размышления о смерти и лирические 

исповеди в мрачно-депрессивной син-
ти-оболочке, харизматичный, ничуть 
не изменившийся вокал Дейва и даже 
фирменное оформление Антона Кор-
бейна — всё, как мы любим.

Наверное, это логично, что имен-
но такую запись Дейв и Мартин вы-
пускают после ухода Энди Флетчера, 
как бы подытоживая долгий совмест-
ный путь. И здесь он незримо присут-
ствует. На фотографии авторства Кор-
бейна, снятой на той же крыше, что 
и клип «Ghost Again», Дейв и Мартин 
стоят под солнцем, но рядом с их те-
нями есть и ещё одна. Метафора пре-
дельно ясна и красноречива.

Смогут ли «депеша» дальше идти 
вдвоём? Напишут ли новые боль-
шие хиты? По «Memento Mori» это 
не совсем понятно. «Ghost Again» — 
как говорится, хорошо, но мало. Куда 
приведут эксперименты со звуча-
нием, сказать сложно, тем более 
какого-то единого курса здесь не про-
слеживается. И всё же хочется верить 
в лучшее. В их песнях, даже самых 
мрачных, всегда была надежда. На-
дежду внушает и новый альбом. Хотя 
бы на то, что группа не потеряла твор-
ческого запала и ещё не раз нас по-
радует новым материалом, а не пред-
почтёт наслаждаться тишиной, как 
пелось в самой главной их песне.

Режиссёры: Сергей Кузнецов,  
Роман Амслер.
В ролях: Мария Миронова, Виталия 
Корниенко, Полина Ряшко, Алек-
сандр Новиков, Артём Башенин, Са-
велий Албутов, Фёдор Федосеев.

Главные роли сыграли Мария Миро-
нова («Небо», «Монастырь»), Виталия 
Корниенко («Вампиры средней полосы», 
«Тётя Марта») и Полина Ряшко. Целевая 
аудитория фильма — подростки (воз-
растной рейтинг 12+), так что картина 
больше напоминает сказку-страшил-

ку, которую рассказывают у костра. Ат-
мосферу ужаса создают жуткие куклы 
и марионетки. «Кукольник» во многом 
напоминает российскую версию «Оно», 
только без съеденных детей.

13-летняя Соня с мамой и сестрой 
Аней переезжает из города в дерев-
ню — младшей необходим чистый воз-
дух из-за болезни. Соня не в восторге 
от глубинки, а отношения у «город-
ской модницы» с местной ребятнёй 
не складываются. Усугубляет си-
туацию то, что у подростка портят-
ся отношения с мамой, для которой 
здоровье и комфорт младшей доче-
ри первостепенны. Из-за конфликта 
с мальчишками сёстры попадают в за-
брошенный дом, где обитает злой дух 
Кукольник. По легенде нечисть охо-
тится за детьми, а потом обращает 
их в марионеток. Аня попадает под 
влияние призрака, и Соне придётся 
спасти её от гибели.

Режиссёр: Василий Ровенский.
В ролях: Роман Курцын, Диомид Ви-
ноградов, Полина Гагарина, Павел 
Прилучный, Александр Гаврилин, 
Антон Эльдаров, Ирина Киреева.

Кот Винсент с мышью Морисом 
живут на острове. Однажды их забро-
шенный дом на берегу обрушивается 
в море. Чтобы не утонуть, они прячутся 
в старинном клавесине. Дрейфующий 

музыкальный инструмент подбирают 
моряки и отправляют его в Эрмитаж. 
Там Винсент знакомится с местными 
жителями — группой кошек, охраняю-
щих произведения искусства от мышей. 
С одной стороны, кот рад новообретён-
ной семье и работе, а с другой — не хо-
чет терять друга. Ситуацию усложня-
ет то, что в Эрмитаж поступает «Мона 
Лиза», а мечта Мориса — сгрызть леген-
дарную картину.

Режиссёром мультфильма высту-
пил Василий Ровенский, это уже шестая 
анимационная картина на его счету. Го-
лоса главным героям подарили Роман 
Курцын, Диомид Виноградов, Павел 
Прилучный и Полина Гагарина. В осно-
ве задумки — реальные коты-мышело-
вы, живущие на территории петербург-
ского Зимнего дворца.

Режиссёр: Билл Томас.
В ролях: Малачи Пуллар-Латчмен, 
Бен Фриман, Дэвид О’Махони, 
Джейк Дж. Меньяни, Джеймс Кос-
мо, Том Тэплин, Прия Калидас, 
Джеймс Оливер Уитли, Софи-Луиз 
Крэйг, Майкл Хиггс.

Этой весной российских зрителей 
ждёт сразу две экранизации рома-

на Александра Дюма. Первой выхо-
дит картина британского режиссёра 
Билла Томаса. Роль кардинала Рише-
лье досталась Джеймсу Космо («Го-
рец», «Храброе сердце», «Троя»). Так-
же актёра смогут узнать фанаты «Игры 
престолов» — в ней он играл Джиора 
Мормонта. Приключенческий боевик — 
скорее свободная интерпретация кни-
ги, но ключевое отличие от оригиналь-
ного романа — темнокожий Д’Артаньян.

По сюжету кардинал Ришелье ма-
нипулирует молодым и неопытным 
королём, чтобы свергнуть монархию 
и развязать войну. Захватить власть 
ему помогают граф Рошфор и Миледи. 
Д’Артаньян вместе с Атосом, Портосом 
и Арамисом попытаются сорвать пла-
ны кардинала.

Режиссёр: Оливье Тренэр.
В ролях: Лу де Лааж, Рафаэль Пер-
сонас, Изабель Карре, Грегори Гаде-
буа, Эстер Гаррель, Себастьен Пуде-
ру, Дени Подалидес.

Режиссёр картины — обладатель 
престижной премии «Сезар» Оливье 
Тренэр, а главную роль исполнила Лу 
де Лааж, ранее снимавшаяся в «Чёр-
ном ящике» Яна Гозлана. Оригиналь-

ное название картины переводится как 
«Вихрь жизни», что лучше передаёт суть. 
Задумка фильма — объединить концеп-
цию мультивселенных с «эффектом ба-
бочки». Отсюда напрашивается парал-
лель с лентой «Всё везде и сразу».

Зрители наблюдают сразу за не-
сколькими жизнями талантливой пиа-
нистки Джулии. Случайные встречи, 
стечения обстоятельств и личные ре-
шения — всё влияет на судьбу девуш-
ки. В одной жизни она бросает музыку 
и перебирается в Германию, во второй 
из-за забытого паспорта становится 
хладнокровной, но известной во всём 
мире пианисткой, а в третьей становит-
ся преподавателем по хоровому пению. 
Впечатляет актёрская игра Лу де Лааж, 
которой пришлось воплощать на экра-
не совершенно разные версии одного 
персонажа.

КИНООБЗОР

«ПУТЕШЕСТВЕННИЦА  
ВО ВРЕМЕНИ» (16+)

«КУКОЛЬНИК» (12+)

«КОТЫ ЭРМИТАЖА» (6+)

«ТРИ МУШКЕТЁРА» (12+)

Олег Клещев 
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Календарь на ход

Артур Хайруллин

Спортивный обозреватель

С борная России не примет участия 
в международных турнирах и в сле-

дующем сезоне. Международная фе-
дерация хоккея на льду (ИИХФ) при-
няла решение продлить отстранение 
сборных России и Белоруссии, назвав 
причиной невозможность обеспечить 
безопасность.

При этом в Федерации хоккея 
России (ФХР) сохраняют оптимизм. 
«В моём понимании это ничего не зна-
чит, потому что ситуация может по-
меняться уже завтра под влияни-
ем внешнеполитических факторов. 
Дай бог, чтобы быстро всё измени-
лось, и мы вернёмся на следующий 
день. Мы готовы играть», — заявил ви-
це-президент организации Роман Ро-
тенберг.

Сама ФХР выступила с официаль-
ным заявлением на своём сайте: «От-
странение сборной России от уча-
стия в чемпионатах мира и иных 
соревнованиях по надуманной при-
чине “безопасности участников” — 
это решение, которое не несёт в себе 
ни конструктива, ни пользы для ми-
рового хоккея. ФХР продолжит пред-
принимать все возможные усилия 

для возвращения сборных на между-
народные соревнования».

В этой ситуации непонятно, как 
поступать КХЛ. Лига заканчива-
ет сезон 30 апреля, чтобы у игроков 
была возможность подготовиться 
к чемпионату мира, но в современ-
ных реалиях это теряет смысл. Да, 
есть единичные легионеры, которые 
могут сыграть на международном 
турнире, но ради нескольких игро-
ков календарь не меняют.

Президент КХЛ Алексей Моро-
зов предупредил о рисках: «Во-пер-
вых, у нас юридически контракты 
до 30 апреля. Это надо все контрак-
ты переписывать. Во-вторых, у нас 
играют иностранцы. Если по пра-
вилам ИИХФ мы не отпустим игро-
ка за неделю до чемпионата мира, 
это будет большой прецедент и кон-
фликт». Но стоит ли опасаться этих 
конфликтов, учитывая, что играю-
щих в КХЛ чехов, финнов и шведов 
по большей части и так не вызывают 
в сборные?

В сложившейся ситуации ФХР 
и КХЛ должны думать о развитии 
интереса к российскому клубному 
хоккею. Жить интересами сборной 
снова можно будет только в том слу-
чае, если Россию допустят до меж-
дународных турниров. Оставлять 
своих болельщиков без хоккея в на-
чале мая непростительно.

С нынешнего сезона команды 
проводят в КХЛ по 68 матчей толь-
ко в регулярном чемпионате. Сроки 
сжаты — небывалое количество мат-
чей было сыграно за шесть месяцев 
с перерывом на Кубок «Первого ка-
нала». Если продлить сезон до кон-
ца мая, можно разгрузить календарь 
«регулярки» или вообще увеличить 
количество игр до 72. Повысивший-
ся интерес к хоккею вполне позволя-
ет это сделать.

Тег — Иран
Как сборная РФ провела первый международный матч в 2023 году

Алексей Фомин

С борная России по футболу 23 мар-
та сыграла вничью в гостях с Ира-

ном со счётом 1:1. Это был самый се-
рьёзный соперник для нашей команды 
за последний год — с того момента, как 
её отстранили от международных со-
ревнований. Встреча прошла в крайне 
непривычной для наших игроков ат-
мосфере, которую создали местные 
болельщики. Они устроили раздра-
жающую соперников шумовую под-
держку звуками дудок, похожих на ву-
вузелы, которые получили широкую 
известность во время чемпионата мира 
2010 года в ЮАР. О том, как справлялись 
с этим российские футболисты и что из-
менилось в их игре после матчей с Тад-
жикистаном и Узбекистаном, — в репор-
таже «Известий».

Впрочем, для российских гостей ви-
зит в Тегеран вообще стал большим 
приключением. Большинство из них 

заранее готовились к серьёзным про-
блемам со связью. В частности, не-
возможности без VPN подключиться 
к Telegram, WhatsApp и другим мессен-
джерам. А многие из тех VPN, что были 
скачаны ещё в России, часто переста-
вали работать на территории Ирана.

Спасала только возможность дер-
жать связь через СМС и электронную 
почту — если работал интернет на ста-
дионе, что было нерегулярно.

По прилёте в Тегеран трудно было 
ощутить в городе атмосферу большо-
го футбольного матча. Афиш пред-
стоящей игры не было ни в аэропор-
ту, ни в самой столице. Внешне народ 
жил своей жизнью, не сильно обращая 
внимание на надвигающееся событие.

Местные англоговорящие болель-
щики не скрывали, что товарищеский 
матч с Россией для них довольно рядо-
вой. Ещё три месяца назад Иран играл 
на ЧМ-2022 в Катаре, где едва не вышел 
из группы с Англией, США и Уэльсом. 

При этом большинство иранских фана-
тов на словах выражали солидарность 
с российскими гостями, заявляя, что 
категорически не поддерживают от-
странение спортсменов от междуна-
родных стартов.

Многим россиянам удалось попасть 
в Иран в последний момент благода-
ря тому, что посольство страны в Мо-
скве быстро делало туристические 
визы, иногда укладываясь в один день.

Как и ожидалось, тренерский штаб 
сборной России сделал ставку на Мат-
вея Сафонова в качестве основно-
го вратаря. Он не раз спасал коман-
ду в первом тайме. Стоит отметить, 
что матч был не самым выдающим-
ся по качеству с точки зрения комби-
наций и интересных нестандартных 
действий игроков обеих команд. Зато 
было много борьбы. И игра шла на вы-
соких скоростях.

В этот раз участникам повезло с по-
лем. Газон на стадионе был почти иде-

альным. Не было тех проблем, что слу-
чились в ноябре во время выездных 
матчей в Душанбе и Ташкенте, кото-
рые привели, в частности, к травмам 
вратаря Сергея Песьякова и защит-
ника Александра Сильянова. Высо-
кое качество поля в Тегеране позво-
ляло футболистам много играть низом, 
но из-за высокой плотности с обеих 
сторон ни Россия, ни Иран не могли 
постоянно контролировать мяч.

По уровню технической оснащён-
ности и ведения борьбы иранцы силь-
но выделялись на фоне трёх преды-
дущих соперников. Нашим вновь, 
как и осенью, мешала несыгранность, 
но по ходу встречи команда Карпина 
значительно прибавила. И смотрелась 
на равных с Ираном даже с учётом того, 
что её не раз приходилось спасать Мат-
вею Сафонову.

Если в сентябре в Бишкеке наши 
с трудом при слабой игре одолели Кир-
гизию (2:1), а в ноябре с Таджикистаном 
и Узбекистаном и вовсе сыграли вни-
чью 0:0, то первый тайм с Ираном вы-
шел у России лучшим за время высту-
пления в условиях бана. Это привело 
к тому, что по ходу первой половины 
встречи команда заработала пенальти, 
реализованный Антоном Миранчуком.

Но в начале второго тайма одиннад-
цатиметровый был назначен уже в во-
рота России. И Иран тоже сумел с него 
забить. После этого игра по большей 
части проходила при территориальном 
преимуществе хозяев, но это им не по-
могло. Россия сумела добиться ничей-
ного результата.

— Этот матч оправдал ожидания, 
я рад, что он состоялся, — сказал «Из-
вестиям» генеральный секретарь РФС 
Максим Митрофанов. — Качество игры 
оценивать главному тренеру, но я бла-
годарен команде за то, что отдавались 
игре и делали всё для победы. Конеч-
но, обидно, что не смогли выиг рать. 
Но у нас был непростой соперник. 
При всём уважении к Киргизии, Тад-
жикистану и Узбекистану Иран го-
раздо выше уровнем. И наша команда 
достойно проявила себя на его фоне. 
Это сильнейший соперник за послед-
ний год. Есть желание пригласить 
Иран сыграть в Россию. Разговоры 
идут, ориентировочно на осень, так 
как уже в ноябре у них стартует отбо-
рочный турнир. Но пока не будем за-
бегать вперёд.

Следующий матч сборная России 
сыграет дома с Ираком. Встреча со-
стоится 26 марта в Санкт-Петербурге 
и станет первой домашней для наших 
за последние полтора года.

Спорт

«Победа далась через уколы и обезболивающие таблетки»
Олимпийский чемпион по фигурному катанию Алексей Ягудин — о триумфе на турнире шоу-программ

Дмитрий Кузнецов

Д ля Алексея Ягудина 18 марта получи-
лось настолько сумасшедшим, что 

времени задуть свечи на праздничном 
торте не было. Во-первых, 43-й день рож-
дения. Во-вторых, утром прогон на турни-
ре «Русский вызов», а вечером — побед-
ное выступление. В-третьих, между этими 
двумя событиями — показательный но-
мер на Кубке московского спорта. В ин-
тервью «Известиям» и «Спорт-Экспрессу» 
олимпийский чемпион рассказал, что 
думает о критиках, чего стоила победа 
на шоу-программах и кто из соперников 
ему больше всего понравился.

Алексей, как вам сон с кубком? Что сни-
лось?

Да ничего, наконец-то впервые за две 
недели я нормально выспался — без ран-
них будильников, недосыпа, обилия 
мыслей в голове. Некоторые трениров-
ки проходили до 12 ночи. Мне нужен был 
тройной тулуп, все мысли были о нём. 
И, поскольку колена у меня действи-
тельно, по сути, нет, мне было реально 
страшно его прыгать. Ты прыгаешь — 
и не знаешь, что из этого получится. 
И после того, как я его прыгнул, думаю, 
было видно, что я преобразился.

Вы правда собираетесь новое коле-
но себе сделать за 5 млн? И чего стоило 
вернуть тройной тулуп при таких проб-
лемах?

Это шутка была, конечно. Справить-
ся с этой проблемой очень просто — пе-
рестать заниматься фигурным ката-
нием. Врачи говорят, что оперировать 
не нужно, я разным специалистам посы-
лал снимки. Не буду же я с ними спорить. 
Просто если я закончу, то оно сразу при-

дёт в себя. В обычной жизни оно меня 
не беспокоит. Но я не хочу заканчивать.

Чего стоило? Множества обезболи-
вающих таблеток и уколов перед вы-
ходом на лёд.

Сколько вообще процентов 
спорта было в этом турнире, же-
лания победить? И сколько — 
необходимости развлечь 
публику, даже отпраздно-
вать день рождения, мо-
жет быть?

У меня на повестке 
стоял только тулуп, 
как вы уже поняли. 
Мне было всё рав-
но, выиграл бы 
я этот турнир 
или занял 
24-е место, 
важно  бы-
ло показать 
себя достойно. Если бы у челове-
ка из спорта не получилось, сказали 
бы: бывает. А если бы плохо получи-
лось у меня, сказали бы: куда ты по-
лез? Раз ты плохо катаешься — сиди 
комментируй. Мы постарались, что-
бы это было хорошо сделано и за-
помнилось. Чтобы не сказали по-
том: куда ты выперся?

Поэтому у меня на первом 
месте стоял тройной тулуп, 
а у Авербуха — идея самого 
номера. Из-за этого у нас 
шли постоянные бат-
лы. Он говорил: «Я хочу 
от тебя программу, от-
стань со своим тулу-
пом». А я говорил: 
«Дай мне прыгнуть 
тройной тулуп, это 

взаимосвязанные вещи». 
Он меня спрашивает: 
«Тебе что, действительно 
сложно сделать програм-
му?» А я говорю, что да, 

сложно. Мы ставим 
программу, за-

ход на прыжок, 
и я понимаю, 
что не могу по-
сле него ничего 
сделать. После 

тулупа можно 
было кататься 
в более спокой-

ном режиме. Пото-
му что я знал, 
что будет 

страшно, 

под этим страхом ватные, 
абсолютно невменяемые 

ноги. На таких ногах очень 
сложно будет прыгать.

Ещё один важный момент: 
чтобы прыгнуть тройной ту-

луп, мне нужно было раскатать-
ся, а раскатки в этом шоу-турнире 

не было. Вышел — и сразу поехал. По-
этому мы искали хитрости, придумали 

такую штучку, чтобы постоять на льду 
подольше. План был такой: вторую по-
ловину я на адреналине и эмоциях вы-
дам, если будет тулуп, а до него нужно 
доехать. Чтобы до него доехать, нужно 
делать простые вещи. И здесь уже сло-

во за Авербухом. За правильным креа-
тивом.

Удивительно слышать про ватные ноги 
на турнире «Русский вызов» от олимпий-
ского чемпиона с таким опытом.

В этом и сюр ситуации! Все, кто 
слышит от меня это, либо не понима-
ют, либо не верят. Теперь представля-
ешь, что со мной происходило 18-го? 
И на всех шоу то же самое происходит, 
только в меньшей степени. Я волнуюсь, 
потому что хочу, чтобы получилось хо-
рошо. Особенно тяжело выступать в Мо-
скве и Питере из-за масштабов. Силы 
есть, а неадекватный контроль в голо-
ве и прочие мелочи могли бы испортить 
впечатление.

Я понимаю, что истории про мой ту-
луп смешно звучат по сравнению с ребя-
тами, которые прыгают четверные. Мне 
Таня [Тотьмянина] на утреннем прогоне 
сказала: «Лёш, у тебя жизнь изменится 
от того, двойной ты сделаешь или трой-
ной? Нет? Тогда почему ты мне нервы из-
водишь две недели?» И она права. И все 
мне говорили так: не занимайся ерун-
дой. Но мне нужно было сделать этот 
прыжок! И после него, думаю, стало вид-
но, что на льду другой Алексей Ягудин.

Про вашу программу многие сказали: 
мол, грустный клоун. Вы согласны?

Нет, это не клоун. Это просто чело-
век, застенчивый, мечтающий, у которо-
го есть внутренние барьеры, комплек-
сы. Но глобально — это любой житель 
планеты Земля, который ищет этот 
луч надежды или любви, добра. Жизнь 
нам дана, чтобы развиваться, учиться, 
идти. Её суть в движении. За этим лу-
чом мы идём, иногда догоняем, и тогда 
он давал силу моему персонажу, а был 

момент в программе, когда луч рассы-
пался — и человек теряется, остаётся 
без мотивации. Это про жизнь. Нужно 
что-то сделать, чтобы у тебя что-то было. 
Вся жизнь в этом беге, стремлении кос-
нуться луча.

Вы в какой-то момент увидели, что ката-
ете про себя?

Это про определённый образ чело-
века, который применим и для старой 
бабушки, и для юного пацана, и на себя 
его тоже можно примерить, конечно. Так 

же и я бегу, да, в театр, на пробы, ты по-
стоянно ищешь новое в жизни. Но если 
ты остановишься, никогда этот луч 
не догонишь.

МНЕНИЕ
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на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.
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World Athletics восстановила статус ВФЛА

Совет Международной федерации лёгкой атлетики восстановил статус Всерос-
сийской федерации лёгкой атлетики. 

В то же время российские легкоатлеты не смогут участвовать в международ-
ных соревнованиях.

«Совет согласился восстановить ВФЛА после семилетнего отстранения. Одна-
ко атлеты, официальные лица и персонал из России и Белоруссии всё ещё отстра-
нены от соревнований на обозримое будущее из-за событий на Украине», — заявил 
президент World Athletics Себастьян Коу.

Восстановление ВФЛА было принято по рекомендации рабочей группы под ру-
ководством Руне Андерсена. 

«ВФЛА была отстранена в 2015 году из-за допинговых нарушений. Были установ-
лены условия для восстановления ВФЛА. Все условия были выполнены. Рабочая 
группа встретилась с главой ВФЛА Петром Ивановым в Стамбуле на прошлой не-
деле. Нас заверили, что ВФЛА будет выполнять все условия по развитию органи-
зации. Мы будем продолжать мониторинг ВФЛА на протяжении ближайших трёх 
лет. На этом работа нашей группы завершена», — сказал Андерсен.

Се
рг

ей
 Б

об
ыл

ев
 | 

TA
SS


	izv_2403_01
	izv_2403_02
	izv_2403_03
	izv_2403_04
	izv_2403_05
	izv_2403_06
	izv_2403_07
	izv_2403_08

